
La  persona fallecida es una paciente de 95 años de  la comuna de La Serena, quien murió 

en el hospital de Andacollo. 
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COVID-19 COBRÓ SU CUARTA 
VÍCTIMA FATAL EN LA REGIÓN

REPORTE DE AYER INFORMÓ DE 19 NUEVOS CONTAGIOS  EN LA ZONA
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SOLIDARIDAD: JOVEN 
AYUDA A FAMILIAS 
VULNERABLES 8 

Las causas pueden ser múltiples, pero el diagnóstico es el mismo: la ciudadanía todavía no toma conciencia de la gravedad del Covid-19 y a diario se generan aglomeraciones innecesarias 
en los sectores céntricos de la conurbación. 

Las cifras que grafican la 
caída del turismo regional

LOS EFECTOS DEL CORONAVIRUS

Un 65% de los locales están cerrados total o parcialmente; un 86% 
cayeron las pernoctaciones durante abril y un 30% disminuyó el 
nivel de ocupados. 14-15
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Más de $2.500.000 en especies fueron recuperados por ca-
rabineros de la Sexta Comisaría de Las Compañías durante 
un operativo que se inició pasadas las 8 de la noche del lunes.  
En el procedimiento, se detuvo a cuatro personas por 
receptación y porte de elementos para cometer ilícitos. 
Además se incautaron 3 vehículos vinculados a la comi-
sión de robos. De hecho, dos se ellos están relacionados 
al asalto que sufrió el lunes, un camión de abasteci-
miento en el sector del Líder Express de Balmaceda. 
Fue gracias a una denuncia por robo que los 
Carabineros lograron dar con los antisociales, que 
tenían en su poder distintas joyas de plata, un 
PlayStation 4, dos Smart tv, un equipo de dron y un 
rifle, además de diversos perfumes y ropa de marca.  
Todos los detenidos tienen un amplio prontuario policial .

Como parte de la vinculación con la comunidad, más aún en 
tiempos de Pandemia, la  Unidad de Análisis Criminal y Focos 
Investigativos de la Fiscalía Regional dispuso de un correo electró-
nico y un número de la red social whatsapp con el objetivo que 
la comunidad pueda enviar antecedentes sobre hechos de robos 
que afecten a personas y el uso de armas.

Para aquello, la comunidad puede realizar el envío del material 
de todo tipo de robos, sean éstos con intimidación, violencia, 
robos en lugares habitados, no habitados, etcétera, así como de 
la fabricación, transporte, posesión y tenencia ilegal de armas de 
fuego y municiones.

Cualquier persona puede enviar al número + 56 9 34446740 y/o 
al correo sacfi_coquimbo@minpublico.cl el material audivisual 
o gráfico que disponga.

Eduardo Yáñez, fiscal jefe de la Unidad de Análisis Criminal 
y Focos Investigativos de la Fiscalía Regional, explicó que 
“bajo reserva de identidad, estaremos recibiendo en estos 
instrumentos videos, fotografías o capturas de pantallas 
de redes sociales en los cuales se hayan captado delitos de 
robo o de uso de armas de fuego. De esta forma, la fiscalía 
espera contribuir a mejorar la calidad de las investigaciones, 
generar redes y establecer quienes son las partícipes”, dijo.

Por su parte, el fiscal de focos del Limarí, Jaime Rojas, aña-
dió que las personas pueden “tener la tranquilidad que sus 
antecedentes se tendrán en forma segura y su identidad 
reservada”, dijo.

Cabe recordar que en mayo pasado, la Fiscalía junto con 
la Policía de Investigaciones dio cuenta del llamado foco 
“Armas 2019”, el cual permitió la  investigación a 3 sujetos 
detenidos en septiembre del 2019, quienes fueron imputa-
dos en la fabricación y adaptación de armas de fuego en la 
comuna de Coquimbo. Este foco se pudo extender hasta la 
comuna de Ovalle y además proyectar otras investigaciones 
durante este año.

La Dirección Regional Coquimbo de la 
Superintendencia de Electricidad y Combustibles, 
SEC, instruyó a las empresas eléctricas que operan 
en la región adoptar las medidas necesarias para 
entregar un suministro continuo y seguro, a raíz 
de la Alerta Temprana Preventiva (ATP) emitida 
por la ONEMI, por posibles tormentas eléctricas 
que afectarían a la región a contar de este martes 
02 de junio. Según el organismo fiscalizador, esta 
determinación se enmarca en un contexto donde, a 
raíz de los protocolos establecidos por la autoridad 
sanitaria para prevenir la propagación del covid-19, 
la comunidad pasa más tiempo en sus hogares y 
usa de forma permanente diversos artefactos que 
requieren conexión a la red eléctrica, ya sea con 
fines educacionales, de teletrabajo, calefacción o 
recreación, por lo que deben recibir un servicio que 
cumpla con los estándares de calidad y seguridad 
establecidos en la normativa vigente. Carlos Herrera, 
director Regional de SEC Coquimbo, detalló que 
“las empresas eléctricas deben poner a disposición 
de los usuarios de la región canales de atención e 

información, los que deben recibir y procesar de 
forma oportuna los requerimientos, tanto comer-
ciales como emergencias por cortes de luz u otras 
situaciones. Junto a ello, es clave que las eléctricas 
monitoreen la situación de los pacientes Electro-
dependientes, prestando la ayuda necesaria si así 
lo requieren”.

Asimismo, la autoridad indicó que las compa-
ñías eléctricas deberán identificar las diversas 
instalaciones que, según sus protocolos, posean 
alguna condición de potencial riesgo.

Desde SEC Coquimbo recordaron a la comuni-
dad que, en caso de registrarse un corte de luz, el 
reclamo puede ser realizado directamente desde 
un teléfono celular, ingresando en el navegador 
la dirección www.sec.cl, seleccionando luego la 
opción “Reclamo o Denuncia por Electricidad” y 
posteriormente “Corte de Luz”. Además, la entidad 
fiscalizadora verificará la implementación de las 
medidas informadas por las empresas, junto 
con evaluar la capacidad de respuesta de éstas 
en caso de que se produzcan cortes de energía.

Fiscalía dispone correo y whatsApp 
para registros audiovisuales 
de robos y uso de armas

SEC Coquimbo instruye a eléctricas 
adoptar medidas para entregar un suministro 
ante aviso de tormentas eléctricas

Carabineros desbarató banda especializada 
en robos en el sector de Las Compañías

Fundamental es el rol que cumple la tecnología en 
tiempos de pandemia, situación que se agudiza en 
aquellas familias que requieren de tratamientos per-
manentes, terapias o apoyos médicos y que no cuentan 
con los medios para implementar la telerehabilitación.

Familias como las que forman parte de Edudown, una 
Corporación sin fines de lucro que atiende niños, niñas 
y jóvenes con síndrome de Down en forma gratuita, 
cuyo representante, Oliver Veas, recibió 15 tarjetas SIM, 
cargadas con internet y minutos para 3 meses más, 
de manos de la Intendenta Lucía Pinto y el Director 
Regional de Senadis, Jorge Juárez.

Un apoyo que les permitirá tener una mejor co-
municación entre las familias y sus terapeutas, para 

seguir avanzando en sus proyectos de telerehabili-
tación. El beneficio fue gestionado por el Gobierno 
con el sector privado, y se traduce en 400 tarjetas 
donadas por la empresa NetLine a nivel nacional, 
de las que 66 quedarán en la región de Coquimbo. 
Además de Edudown, recibirán este apoyo otras or-
ganizaciones como la Asociación de Padres y Amigos 
de Discapacitados Físicos (Apadif), de Tierras Blancas; 
el Centro Comunitario de Rehabilitación, de Monte 
Patria; la Oficina de Discapacidad de Combarbalá; la 
Oficina de Discapacidad de Salamanca; la Oficina de 
Discapacidad de Los Vilos; Unión de Padres y Amigos 
Solidarios (UPASOL) de Vicuña; la Municipalidad de La 
Serena; y el Colegio Manuel Rodríguez, de La Serena.

Gobierno entrega de Tarjetas SIM para apoyar
el servicio social de distintas instituciones
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EDITORIAL

Es indudable que la presencia del coronavirus 
ha trastocado la vida de todos. La sociedad en 
su conjunto ha debido adoptar sus rutinas 

para evitar que la propagación del virus continúe. 
Las autoridades, por su parte, se han esmerado 

en instruir a la población acerca de las medidas 
preventivas necesarias para evitar que los contagios 
permanezcan al alza. También ha decretado otras 
medidas que restringen la libertad de tránsito 
entre comunas o en determinados horarios, como 
sucede con las cuarentenas y el toque de queda. 

En este sentido y así lo ha entendido la mayoría 
de la ciudadanía, son medidas cuya aplicación 
se entiende en el actual contexto y escenario de 
salud: más de 100 mil contagiados en nuestro país. 

Sin embargo y lamentablemente, una fracción de 
la población, minoritaria frente a la gran mayoría, 
no ha entendido que las restricciones son un re-
quisito fundamental para que aparezcan nuevos 
positivos del virus. 

Por ejemplo, un joven no esperó su resultado y 
viajó en avión desde Santiago a Temuco, poniendo 
en riesgo a todos los pasajeros; una mujer que ya 
conociendo que era positivo del virus salió a pasear 
a la plena plaza de armas de Santiago, donde fue 
sorprendida por carabineros. También sorprendió 
recientemente la organización de fiestas clandes-

tinas, donde se reunieron más de 500 personas.
Hablamos de los casos que se conocen a través de 

los medios de comunicación, pero hay tantos más 
que cada noche quebrantan el toque de queda o 
las cuarentenas. 

Según un estudio de carabineros, el 50 de los 
infractores de cuarentenas o toques de queda  
corresponden a jóvenes entre los 20 y 35 años.

Es por esta clase de personas que parecen no en-
tender razones que en el Congreso está en trámite 
una moción parlamentaria que apunta a endure-
cer las penas a quienes no respeten la norma, por 
poner en riesgo a la población. 

En la actualidad, se sanciona con multas que 
pueden alcanzar el millón de pesos a quienes 
quebranten una cuarentena o toque de queda, 
sin embargo, se pretende que estas sanciones 
monetarias sean más altas. 

Asimismo, se plantea como alternativa que pa-
guen con cárcel la infracción, pero ésa sanción 
conlleva, además, a que exista más hacinamiento 
en las cárceles, lo que a toda costa se quiere evitar. 

Si bien el aumento de sanciones puede ejercer una 
presión mayor sobre los infractores, deberíamos 
ser todos, como sociedad, quienes pudiéramos 
autorregularnos con el propósito de evitar nuevos 
contagios del Covid-19. 

Infractores de cuarentenas 
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“Deberíamos ser todos, como sociedad, quienes pudiéramos autorregularnos con el 
propósito de evitar nuevos contagios del Covid-19”

CARTAS

Pandemia 
silenciosa

En Fundación Nuestros Hijos lle-
vamos 29 años dedicados a otorgar 
apoyo médico y social a niñas, niños 
y adolescentes con cáncer infantil 
en Chile. Hemos sido testigos de 
cómo el trabajo conjunto del sector 
público y privado ha permitido 
aumentar la tasa de sobrevida de 
los niños enfermos, llegando al 76% 

Marcela Zubieta

Presidenta Directorio Fundación Nuestros Hijos

(comparable a los países desarrolla-
dos). Pero también hemos constata-
do cómo esta enfermedad provoca 
profundos impactos en las familias 
que deben vivirla. 

Hoy, y a propósito de la contingencia 
sanitaria del Covid-19, ha quedado 
aún más en evidencia que el cáncer 
es una pandemia silenciosa que exige 
que las familias que viven con esta 
enfermedad deben extremar los cui-
dados y la protección de sus hijos, sin 
importar medidas de confinamiento, 
pérdidas de empleo y hacinamiento 
social que deben enfrentar. 

Son centenares de familias en Chile 
que están haciendo todo lo posi-
ble para garantizar que sus hijos no 

pierdan sus tratamientos, asistan a 
los centros de salud, obtengan sus 
medicamentos, den continuidad a 
su educación y rehabilitación. Es a 
ellos a quienes el Estado debe apoyar. 
Es a ellos a quienes la rápida aproba-
ción de la Ley del Cáncer se hace una 
prioridad. 

Durante los dos años que la Ley del 
Cáncer lleva en el Congreso, han sido 
mil niños los que han sido diagnos-
ticados con esta enfermedad y 72 los 
adultos que a diario mueren a causa 
de ella. El tiempo juega en contra de 
ellos y de sus vidas. Por eso, es que 
se hace urgente su aprobación. Los 
pacientes cáncer no pueden ni deben 
seguir esperando.

OPINIÓN

¿Qué libro 
recomendaría hoy 
a un joven?
Germán Gómez Veas

Director de Desarrollo Institucional

Colegio Alemán de La Serena

La lectura es una actividad muy provechosa en 
los jóvenes. Por ejemplo, alimenta la imaginación, 
incrementa el vocabulario y también nutre el hábito 
de pensar críticamente. 

Ahora bien, ¿qué libro recomendaría a un joven 
para sobrellevar la pandemia?

Esther Jones, académica de la Universidad de Clark, 
ha relevado en una reciente columna que la ciencia 
ficción desarrolla la capacidad de resiliencia mental 
en los jóvenes. Argumenta que los libros de ciencia 
ficción o que resaltan contextos de fantasía pueden 
ayudar a los jóvenes a sobrellevar la situación actual, 
especialmente en aquello que tiene que ver con el 
estrés y la ansiedad que ha implicado vivir la pande-
mia del Covid-19. Menciona que este tipo de libros 
contribuyen a encontrarle sentido al mundo actual 
y también al futuro y que este género de relatos no 
necesitan proporcionar una imagen espejo de la 
realidad para ofrecer historias convincentes acerca 
de cuestiones sociales serias. ¿Qué mejor manera de 
lidiar con la incertidumbre de este tiempo -plantea la 
académica- que con formas de ficción que nos hacen 
sentir cómodos con la incomodidad, que exploran 
la incertidumbre y la ambigüedad, y representan a 
los jóvenes como agentes activos, sobrevivientes y 
formadores de sus propios destinos?

En esta línea caben Harry Potter o Juegos del hambre, 
tal como lo plantea la propia Esther Jones, pero en 
mi opinión también son sugestivos Las aventuras 
de Alicia en el país de las maravillas (Lewis Carroll), La 
historia interminable (Michael Ende), 1984 (George 
Orwell) y Nunca me abandones (Kazuo Ishiguro) 
entre otras tantas obras semejantes.

Lo fundamental, tal como concluye Jones, es que 
en este tipo de lecturas “los jóvenes pueden verse 
a sí mismos, afrontando, sobreviviendo y apren-
diendo lecciones”, todo lo cual puede impulsarles 
a componer sus propias estrategias de resiliencia 
mental. Adaptación al cambio, resiliencia mental y 
la mentalidad de crecimiento son todas cualidades 
convenientes para el crecimiento vital y la lectura de 
textos que los sitúan en la ciencia ficción o en mun-
dos mágicos pueden estimularlas en un contexto 
de crisis como la que estamos experimentando. 

Me parece adecuado subrayar que estas habilida-
des y cualidades posibilitan a los jóvenes a ver las 
crisis como obstáculos superables y a que sitúen 
las cosas en perspectiva de un plazo mayor que el 
presente; les ayuda a comprender que el cambio es 
un fenómeno normal en la vida y que en situaciones 
adversas, no siempre se consigue lo que inicialmente 
se pretendía alcanzar. Y por cierto, son cualidades 
humanas que también los anima a que persigan 
sus metas con una mentalidad positiva, es decir, a 
que sean optimistas.
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No hay caso. A tres meses de que se 
confirmara el primer contagio de coro-
navirus en Chile la gente de la Región de 
Coquimbo parece no tomar conciencia 
de la gravedad de la pandemia y en lo 
que respecta a los sectores céntricos 
de La Serena y la comuna puerto, las 
aglomeraciones son pan de cada día. 
Pese a que el llamado de la autoridad 
sanitaria es a quedarse en los hogares y 
guardar el autocuidado sin esperar a que 
se decrete una cuarentena obligatoria, la 
comunidad ha hecho oídos sordos. Eso 
sí, según señalan expertos, el discurso 
“tranquilizador” que ha existido a nivel 
local y el permitir que las grandes tien-
das sigan funcionando, también incide 
en que todos los días entre las 10:00 y 
las 14:00 horas –aproximadamente- la 
ciudad se transforme un gran paseo 
peatonal, como si nada pasara. 

“LO MISMO DE SIEMPRE”

Quienes están a diario en la calle por-
que deben trabajar, aseguran que las 
personas que transitan que circulan no 
necesariamente lo hacen por cumplir 
una obligación ineludible. Claro, según 
afirma el guardia de una entidad ban-
caria, durante la jornada de la mañana 
“es exactamente igual a como era antes 
de la pandemia”, incluso, se aventura a 
decir que “es peor” debido a que todos 
salen en un horario más reducido y 
se genera una mayor concentración 
de personas. “Uno puede entender a 
la gente que no tiene otra alternativa, 
pero esas filas en las tiendas no están 
porque se busquen productos de primera 
necesidad. Y te digo más, respecto a los 
trámites que vienen a hacer al banco, no 
sólo son abuelitos que vienen a cobrar 
su pensión, sino que, hay cosas que no 
son urgentes, pero vienen igual”, afirma 
el funcionario de una sucursal bancaria 
de calle Balmaceda, en La Serena. 

“No es normal que la gente salga con 
un plasma de una multitienda”, afirma 
otro trabajador del centro, quien se 
molesta porque sabe que cualquiera 
puede estar contagiado, y de ser así, él 
también corre riesgo. “Aquí deberían 

estar sólo los que trabajamos, o los 
que tengan que hacer algo indispen-
sable, pero lamentablemente eso no 
se ha dado”, cuestiona, “es lo mismo 
de siempre”, finaliza. 

AMBULANTES

Si bien el problema de los ambulantes 
ilegales viene de mucho antes, hoy no 
sólo se trata de un tema de seguridad, 
es una temática de carácter sanitario. 
Resulta evidente que ellos son los res-
ponsables de agudizar los atochamien-
tos de personas en algunas arterias 
céntricas, eso sí, con la complicidad de 
quienes les compran y con ello, incitan 
a que continúen estando allí, a veces sin 
mascarillas y gritando a todo pulmón 
el precio de sus productos, ofertas y 
promociones. 

SIMPLEMENTE PORFIADOS 

Pero, ¿por qué no se toma conciencia?, 
¿qué tiene que suceder para que la 
gente entienda el real peso a esta crisis 
sanitaria?, ¿sólo una cuarentena total 
sería la solución para garantizar el aisla-
miento social? Según la doctora en Salud 
Pública, epidemióloga, investigadora y 
académica de la Universidad de La Serena 
Paola Salas, este comportamiento “poco 
responsable” de la comunidad tiene 
que ver con varios factores, y uno de 
los principales sería la baja percepción 
de riesgo que tienen algunos grupos 

etarios frente al Covid-19. “Esto en Salud 
Pública está comprobado, y en este caso 
los adultos y adultos jóvenes son los 
que tienen menor temor, y la prueba 
está en que el promedio de edad de los 
contagiados en general, es de 38 años, 
no de adultos mayores, como se tiene 
a pensar”, aseveró Salas. 

Pero de acuerdo a la experta, también 
influye el cómo se comunica la situación 
que estamos viviendo, que, a juicio de 
Salas, podría ser mejor. “La percepción 
de riesgo va asociada a la comunicación 
de riesgo, que en el caso del coronavirus 
tiene que ser efectiva y coherente. O 
sea, si yo le digo a la gente ‘quédese en 
la casa’, ‘mantenga las medidas de pre-
caución, no salga’, ‘salga sólo a comprar 
las cosas esenciales como alimentación 
y remedios’, mi discurso tiene que ser 
congruente con eso, pero si lo digo, y 
tengo abiertos los centros comerciales 
y las grandes tienes, ahí se generan 
incoherencias entre lo que hago y lo 
que digo”, enfatizó. 

“LA MASCARILLA
 NO ES GARANTÍA” 

Desde que el uso de mascarilla es obli-
gatorio, se ha generado la sensación de 
que al ponérsela nos volvemos inmunes, 
lo que podría potenciar comporta-
mientos de alto riesgo. En esa línea la 
epidemióloga remarca que, “la mascarilla 
no es 100% efectiva, ninguna. El virus 
igual se filtra en algún porcentaje, es 

EXAMEN NEGATIVO: NOTA ROJA 
PARA EL COMPORTAMIENTO 
SOCIAL DURANTE LA PANDEMIA

ANÁLISIS DE EXPERTOS Y AUTORIDADES A 3 MESES DE LA LLEGADA DEL CORONAVIRUS:

Las causas pueden ser múltiples, pero el diagnóstico es 
el mismo: la ciudadanía todavía no toma conciencia de la  
gravedad del Covid-19 y a diario se generan aglomeraciones  
innecesarias en los sectores céntricos de la conurbación.  
Según los expertos, “la gente no entiende” que debe  
quedarse en casa –quienes pueden hacerlo- porque existe  
una baja “percepción del riesgo”, lo que sumado a una mala 
“comunicación del riesgo por parte de la autoridad” tiene  
como resultado el aumento de contagios. ¿ Cuarentena 
obligatoria? No se descarta, pero todavía no la hay,  por 
lo que cada individuo debería ejercer el autocuidado, sin  
pensar que una mascarilla los vuelve inmunes,  ni esperar a 
que los fuercen a cumplir con el distanciamiento físico.  

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro / LA SERENA

Lavado de manos

1

2

APLICAR TODAS
LAS MEDIDAS

El lavado de manos debe ser 
lo más frecuente posible, con 
jabón y debe durar a lo menos 
40 segundos.

Distanciamiento
En la actualidad la recomen-
dación de distanciamiento en-
tre personas se ha extendido a 
dos metros.

3 Mascarillas 
El uso de mascarilla por sí so-
lo no es efectivo, pero sí, si se 
cumplen las demás medidas. 
No se deben llevar las manos a 
la cara para acomodarla. 

4 Desinfección 
Cuando uno llega de un lugar, 
debe desinfectar su vestimen-
ta y calzado y a su vez su pro-
pio cuerpo. 

5 El codo no sirve
El toser y taparse la boca con 
la parte interna del codo no 
sirve. Ahora, el protocolo in-
dica el uso de pañuelos des-
echables que deben ser elimi-
nados. 
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más, aunque tuviese la mejor, de igual 
forma y me la ando tocando, el virus 
igual llega a las manos, te tocas un ojo 
e igual te contagias. A lo que voy es que 
no hay ninguna medida que por sí sola 
sea totalmente efectiva, sólo aplicando 
todas, estamos previniendo la enferme-
dad”, precisó, agregando que, para ella, 
la solución más sencilla desde el punto 
de vista sanitaria sería una cuarentena 
total, pero “todavía estamos lejos de 
ello, porque tenemos un problema de 
acceso al examen en la región que no lo 
vamos a corregir rápidamente porque 
no tenemos laboratorios. A no ser que 
se autorice que el examen se realice a 
los sintomáticos y se envíe a procesar a 
otra región”, enfatizó. 

UNA MIRADA SOCIOLÓGICA 

El sociólogo de la Universidad Central, 
Nicolás Pérez coincide en que el compor-
tamiento social de las personas en medio 
de la pandemia no ha sido el esperable,  
y se explicaría por dos factores funda-
mentales. Uno que tiene que ver con el 
actuar de la autoridad gubernamental 
y el otro vinculado a la responsabilidad 
individual de cada sujeto. “La actitud del 
gobierno ha sido dubitativa y vacilante 
para tomar decisiones que restrinjan el 
movimiento, eso por un lado, y por otra 
parte, tampoco ha sido eficiente con las 
medidas de ayuda social lo que propicia 
que las personas tengan que salir para 
poder subsistir”, expresó. 

Pero la responsabilidad individual no se 
puede eludir, y aquí el profesional pone 
el acento en la falta de cultura cívica en la 
sociedad chilena. “Aquí la gente no hace 
caso, porque no tenemos arraigada esa 
conducta de responsabilidad, por lo que 
las medias, como nos son tan restrictivas, 
no son acatadas y no se logra el distan-
ciamiento físico requerido para que la 

enfermedad no se propague”, precisa 
el experto, agregando que, “sin  duda 
la percepción del riesgo es baja. Por eso 
podemos ver gente haciendo fila para 
comprar ropa o algún elemento que no 
necesitan en una tienda, tampoco se le 
puede echar toda la culpa al gobierno”. 

PRIVILEGIANDO LA RECOMPENSA 

El psicólogo de la Fundación 
“Restaurados”, Rodrigo Robles también 
evaluó el actuar de la ciudanía, separan-
do al grupo de personas que no hacen 
cuarentena porque no pueden debido a 
que tienen que trabajar, o deben subsistir 
de alguna manera, y el resto, que tenien-
do todas las condiciones para no salir, 
igualmente lo hace. A las primeras no se 
les puede cuestionar, pero las segundas 
“están cometiendo una irresponsabilidad 
tremenda”. 

Robles explica que en este segundo 
grupo, las personas, aun conociendo los 
riesgos, los asumen porque la recompensa, 
según creen, es mayor. “Ellos toman una 
decisión emocional, y lo que se hace es 
evaluar el costo y la recompensa, si yo 
considero que soy una persona de menos 
de 40 años y las personas con las que vivo 
son menores a yo, y si se contagian no va 
a ser mortal, y que incluso puede ser un 
resfrío leve, podría arriesgarme a ir a una 
fiesta con mis amigos, a sabiendas de 
que me puedo enfermar, pero lo asumo 
porque quiero ir a esa fiesta”, sostuvo. 

Y claro, tal como lo expresa la epide-
mióloga Paola Salas, tiene que ver con 
la edad, y  esa sensación de inmunidad 
que sienten los adultos jóvenes. ¿Cómo 
se soluciona esto? Para el psicólogo es 
difícil cambiar esta conducta, por lo 
que, tomando en cuenta que no existe 
una cuarentena total, se debe reforzar la 
capacidad de empatía y ser coherentes 
con el discurso. “Hay que ser duros y 

Como todos los días, el centro de La Serena 
se puede ver atestado de personas no sólo 
en las afueras de supermercados, farma-

cias o bancos, sino también en las grandes 
tiendas. 

LAUTARO CARMONA

claros al entregar la información, para 
que la gente se ponga en el lugar del 
otro. Aquí las autoridades tienen un rol 
muy importante en el relato. No puedo 
llamar a quedarme en casa, pero por 
otra parte permitir la apertura de un 
Mall”, aseveró.

AUTORIDAD REITERA EL LLAMADO

Consultado, el seremi de Salud 
Alejandro García, reiteró el llamado al 
autocuidado y seguir las medidas de 
prevención entregadas el Ministerio 
de Salud,  como es el distanciamiento 
social, el lavado de manos y el uso de 
mascarillas. “También, es importante 
que los establecimientos del comercio, 
servicios y alimentos, implementen 
debidamente las medidas sanitarias 
correspondientes, de manera que esto 
contribuya a disminuir el contagio por 
Covid-19”. 

Asimismo, García remarcó que se han 
realizado fiscalizaciones a fin de verificar 
el cumplimiento de las medidas en los 
lugares de trabajo,  “y estas van a con-
tinuar ejecutándose durante todo el 
periodo que dure la pandemia”, precisó, 
insistiendo en que las personas deben 
salir sólo cuando sea estrictamente nece-
sario. “Hay que evitar los lugares donde 
existan aglomeraciones de personas. Si 
debe realizar un trámite el mensaje es 
que acuda sólo una persona y no todo el 
grupo familiar, evitando exponer a los 
niños y los adultos mayores”, concluyó. 
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Mayor transparencia en los datos 
entregados a la mesa social de expertos 
y diversos gremios científicos fue el 
llamado que hizo el presidente del 
Colegio Médico de la región, Rubén 
Quezada en entrevista con El Día.

-¿Cómo cree se está entregando la in-
formación por parte de las autoridades 
y que tiene que cambiar a su criterio?

“Nosotros hemos visto que la in-
formación se ha ido presentando de 
manera bastante superficial cuando 
se manifiesta la cantidad de personas 
que están contagiadas, la cantidad de 
personas que están hospitalizadas, 
entendemos que hay un nivel que es 
desde la opinión pública, pero desde 
las instancias de trabajo, en los espa-
cios de colaboración en los cuales el 
Colegio Médico puede aportar no se 
ha entregado mayor información. 

Cuando se ha planteado la discusión 
respecto a si es prudente o no medi-
das más restrictivas como cordones 
sanitarios o cuarentenas, nosotros 
hemos escuchado a la Intendenta y 
al Seremi de Salud que plantean que 
precisamente esos datos, como lo 
son el número de contagios, no son 
suficientes para poder tomar una 
determinación de este tipo y que se 
necesita saber la velocidad de contagio, 
a que grupos afectan, cuál es la capa-
cidad que estamos teniendo en red 
asistencial, cual es la vulnerabilidad 
de los grupos que están contagiados, 
donde se distribuyen los brotes y una 
serie de indicadores que en buen 
chileno “se meten a la juguera” para 
ver si es necesario o no. 

Son indicadores que nos permiten 
poder tomar un diagnóstico y no 
solamente actuar desde la lógica de 
“yo pienso que” “yo creo que” pero 
lamentablemente esos datos y cifras, 
esa información sistemáticamente 
ha sido negada a los distintos grupos, 
ya sea del Colegio Médico, ya sea de 
los medios de comunicación, de los 
epidemiólogos, de las universidades, 
de todos quienes componen esta 
mesa social que fue planteada a nivel 
regional.

Finalmente se nos plantea a nosotros 
que tengamos confianza en la autoridad 
porque ellos van a tomar la decisión 
en el momento más adecuado.”

-¿Cree que esta entrega no se produ-
ce porque no quieren compartir la 
información o porque son datos que 
no manejan?

“Nosotros preferimos no especular 
porque son las autoridades quienes 
toman las determinaciones, nosotros 
siempre nos hemos puesto a dispo-
sición, pero si como Colegio Médico 
nos preocupa porque la gente nos ve 
como un referente y nos consultan si 
es necesaria una cuarentena y cuál es 
la posición del Colegio Médico y noso-
tros hemos tenido que decir transpa-
rentemente que nos están pidiendo 
que hagamos un diagnóstico sin los 
signos vitales del paciente, sin acceso 

necesidad de reforzar las estructuras, 
como por ejemplo reforzar la Seremi 
de Salud.  Así lo permite el decreto de 
alerta sanitaria, permite contratar, ya 
sea a personas en retiro o a estudiantes 
del último año de salud, a una serie 
de personal para poder reforzar y no-
sotros esperaríamos que a esta fecha 
existiese casi un ejército epidemioló-
gico haciendo seguimiento estrecho, 
porque si por un lado se dice que las 
personas están guardando estricta 
cuarenteana y bajo supervisión estre-
cha de Seremi Salud y a nosotros por 
otra parte llegan las mismas personas 
diciendo que nadie los ha llamado o 
que no saben qué hacer, que tienen 
dificultades con su licencia médica, 
que todavía a su familiar no le hacen 
el test, nos preocupa y sentimos que 
eso tiene que ver con una falta de 
personal y eso puede ser fácilmente 
subsanable.

La atención primaria tiene su rol 
fundamental y eso es lo que hemos 
pedido, tanto el Colegio Médico, co-
mo las sociedades científicas, como 
los grupos de expertos, entendemos 
que aquí hay una política nacional de 
en buen chileno “no pasar la pelota”, 
están con la información y los datos 
muy resguardados y no desde un 
punto de vista de la privacidad de las 
personas, sino que de la capacidad de 
poder que otros organismos puedan 
colaborar con las estrategias.”

-De continuar con este mismo herme-
tismo en las cifras y los datos de parte de 
la autoridad, ¿cuál es el peor escenario 
que podemos tener como región y los 
miedos del gremio?

“En una primera fase puede  que 
nos demos cuenta demasiado tarde 
de lo que está ocurriendo y son los 
equipos de salud los que se van a ver 
sobrepasados bajo un discurso de 
que está todo controlado, entonces 
si yo tengo un discurso que esta to-
do controlado y veo en un mediano 
plazo que pudiese ocurrir de que las 
urgencias están colapsadas, que no 
hay donde hospitalizar a los pacientes, 
que las camas UCI están completas, 
finalmente los equipos de salud van 
a levantar la cabeza y van a preguntar 
que hicieron los gremios para tratar 
de apoyar y advertir esta situación, 
eso nos preocupa.

Segundo, que estos escenarios de colapso 
se dan en un periodo corto, como lo que 
ocurrió en Chillán, en Punta Arenas o en 
Antofagasta que fueron colapsos de la 
red que se dieron en no más de 4, 5 días”.

RUBÉN QUEZADA, PRESIDENTE COLEGIO MÉDICOJaviera Sánchez C-M / La Serena

Con preocupación el presidente del Colegio Médico abordó  
la forma en que las autoridades han manejado la crisis  
sanitaria. Como gremio asegura han estado a disposición  
desde el primer día, sin embargo no pueden hacer mucho  
puesto que no manejan toda la información para realizar  
un diagnóstico real y proponer medidas,  pese a que lo han  
solicitado en reiteradas ocasiones.

@eldia_cl “Son los equipos de salud 
los que se van a ver sobrepasados 
bajo un discurso de que está 
todo controlado”

El doctor y presidente regional del Colegio Médico conversó con El Día sobre las inquietudes 
del gremio frente a como se ha enfrentado la pandemia. 

parte del Gobierno?
“Eso es algo que también nos cues-

tionamos, hemos visto efectivamente 
que hay un trabajo bastante solitario 
por parte de los organismos del Estado 
y han sido muy poco susceptibles de 
las diferentes opiniones. 

Cada vez que hemos detectado un 
punto de conflicto, se ha asumido 
que es una crítica política o mal in-
tencionada o poco colaborativa, pero 
lo que nosotros hemos tratado de 
poner sobre la mesa tiene que ver con 
los puntos que finalmente terminan 
siendo dificultades a mediano plazo, 
lo dijimos con los laboratorios, con las 
dificultades en la toma de muestras, lo 
estamos diciendo con la capacidad de 
la red asistencial, con la comunicación 
de riesgo y se nos ha tratado de invisi-
bilizar el discurso tratando de ponerle 
otros tenores cuando esto es consenso 
de todos los grupos de expertos. ”

-¿Cree que las autoridades tienen clara 
la información, que las fuentes están 
entregado toda la información?

“Precisamente para evitar esos cuestio-
namientos y dudas la transparencia es 
fundamental, además nosotros hemos 
planteado desde mediados de marzo la 

Necesitamos un 
cambio de actitud 
y un trabajo en 
equipo real, porque 
el trabajo en equipo 
no es solo en el  
discurso, sino que 
hay que implementar 
medidas en conjunto.

a examinarlo y sin poder consultarle, 
entonces como médicos es muy difícil 
tomar una determinación si no tene-
mos la información ni tampoco los 
canales para poder hacernos de esa 
información, nos preocupa porque 
también nuestros mismos médicos 
nos dicen que para que estamos en 
una mesa en la cual no se nos informa 
de lo que está ocurriendo y tampoco 
son acogidas las medidas que nosotros 
solicitamos.”

-¿Por qué cree no se ha hecho un trabajo 
más bien participativo con ustedes y 
otros gremios de especialistas y se ha 
optado por un trabajo más cerrado por 

LAUTARO CARMONA
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Una serie de informaciones acerca 
del coronavirus andan circulando a 
través de internet y las distintas redes 
sociales, sin embargo aquellas que 
más llaman la atención y provocan 
cuidado son aquellas donde se habla 
de tratamientos que prometen ino-
cular o curar el covid en humanos.

Plata coloidal, infusiones de hierbas, 
dióxido de cloro, incluso algunos fár-
macos antibacterianos son algunas de 
las “soluciones” para el coronavirus, 
es por eso que para aclarar algunas de 
las principales dudas y mitos que son 
virales por las redes, El Día consultó 
a la dra. Aldoaneth Leiva, infectóloga 
del Hospital de La Serena.

PRINCIPAL DUDA

De acuerdo a la médico especialista, 
la principal duda que existe en la po-
blación respecto al coronavirus son 
los formas en que éste se contagia.

“Muchos no tiene claridad que la 
infección se contagia a través del 
contacto y de las gotitas que uno 
expele a través de la tos y que son 
pesadas, por lo que no pueden viajar 
más de 1,5 metros y caen al piso, lo 
que implica que el coronavirus no 
anda circulando en el aire y no lo 
vamos a inhalar a menos que estemos 
en contacto con alguien que tenga 
síntomas respiratorios, sin embar-
go cuando estas gotitas caen en la 
superficie y entramos en contacto 
con ellas a través de manos que no 
se han lavado, esa es otra forma de 
contagio” detalló la dra. Leiva.

Según aclaró, un estudio reciente 
publicado en el New England Journal, 
precisó que las medidas de mayor 
impacto y efectividad en evitar la 
transmisión del virus eran el distancia-
miento social y la higiene de manos.

HIERBAS MEDICINALES
Hay quienes anteponen alternativas 

naturales y diversas a la medicina 
tradicional, lo que para la doctora es 
decisión de cada persona, sin embar-
go recomendó que éstas se hicieran 
con la monitorización de un médico 
tradicional, tanto en esta infección 
como en otras.

“Muchas de estas infusiones de 
hierbas, no todas pero la mayoría, 
puede producir otras alteraciones 
en otros sistemas, sobre todo en la 
funcionalidad hepática y renal que 
si no se monitorizan cercanamente, 
esto ocurre sobre todo en pacientes 
pediátricos, pueden llegar a ser peli-
grosas o tóxicas”.

Aseveró que hasta la fecha no había 
ningún tratamiento ni opción terapéu-
tica 100% efectiva contra el coronavirus, 
“si bien se han estudiado algunos 
medicamentos como el tocilizumab 
o algunos otros fármacos que tienen 
alguna reducción en la morbilidad o 

que podían producir o que no se podía 
asegurar su efectividad en gran número 
de pacientes.

PLASMA DE LOS RECUPERADOS

Uno de los tratamiento que ha llamado 
la atención es el tratamiento de plasma 
de recuperados que ha impulsado el dr. 
Sebastián Ugarte de la clínica Indisa.

Al respecto Leiva señaló que “en plasma 
de recuperados tenemos algo de expe-
riencia por ejemplo con lo que pasó con 
ébola. Cuando tenemos una enfermedad 
infecciosa, ésta genera anticuerpos y si 
yo logro inocular estos mismos anticuer-
pos a un paciente que está cursando las 
primeras fases de la enfermedad, yo lo 
que le voy a enseñar es al sistema inmu-
nológico de este paciente como atacarla 
sin que esto signifique deteriorarse por 
la infección”.

Algo similar a los que harían las vacunas 
en personas sanas, aclaró, pero esta vez 
en los pacientes enfermos.

“Lo que no hay todavía es suficiente 
experiencia con el plasma de recuperados 
como para decir si es que es categórica-
mente el mejor tratamientos para estos 
pacientes, pero hasta el momento ha 
funcionado bastante bien”.

LA VACUNA

Un tratamiento en el que probablemente 
los expertos sigan ahondando mientras 
científicos en todo el mundo buscan 
una vacuna para inocular a la población 
sana, sin embargo la real prioridad de 
los científicos, más que un tratamiento, 
sería encontrar una vacuna por su rápida 
expansión.

“Ante cualquier infección que es viral 
con una propagación tan rápida como 
ha tenido el covid a lo que tenemos que 
apuntar es al desarrollo de las vacunas 
más allá del tratamiento, porque vemos 
que la capacidad de propagación va a 
superar a las opciones terapéuticas que 
podamos tener”.

La médico infectóloga precisó la última 
infección emergente del H1N1 tuvo su 
primer brote en 2009 y que en el segundo, 
en 2011, ya existía una vacuna efectiva.

“Con mejoras en los procesos que per-
miten el desarrollo de las vacunas este 
tiempo podría acortarse pero yo no creo 
que se acorte más allá de un año porque 
claramente necesitamos ver el efecto que 
esta vacuna pueda tener en poblaciones 
grandes y eso demora”.

DEL HOSPITAL DE LA SERENA
Javiera Sánchez C-M / La Serena

En conversación con El Día, Aldoaneth Leiva se refirió a 
algunas dudas que existen respecto al virus,  los fármacos, 
tratamientos y el proceso para encontrar una vacuna.

@eldia_cl

INFECTÓLOGA ACLARA 
DUDAS Y MITOS RESPECTO 
AL CORONAVIRUS

Según lo que explicó la experta las medidas que generan mayor impacto en el combate del 
coronavirus es el distanciamiento social y lavado de manos.

EL DIA

virus y otros que se supone serían más 
perjudiciales de contraer la enfermedad 
como es el caso del ibuprofeno.

“La verdad es que esto ha sido súper 
cambiante, ha habido una variabilidad 
muy grande entre las opciones terapéuti-
cas, que es una de las cosas que más nos 
ha cambiado porque siempre que nos 
enfrentamos a un microorganismo nuevo 
vamos a tener un arsenal de fármacos 
que podemos utilizar pero no todos van 
a ser 100% efectivos”.

Agregó que “hasta el momento no hay 
ninguna evidencia que sustente que 
los analgésicos antiinflamatorios no 
esteroideos, entre los cuales se incluye 
el ibuprofeno, ketoprofeno, diclofenaco, 
tengan una asociación con algún dete-
rioro secundario a covid”.

Ahora bien, sobre la aspirina señaló 
“tiene una propiedad en otro tipo de 
manifestación del covid-19 que tiene 
que ver con un estadio de la enferme-
dad un poco más avanzado y bastante 
más grave que es la posibilidad de que 
se produzca un efecto pro coagulante 
dentro del desarrollo de la enfermedad 
en los cuales hay ciertas indicaciones de 
profilaxis para ello”.

Comentó que en las primeras tera-
pias se utilizaron medicamentos como 
la hidroxicloroquina, azitromicina e 
ivermectina, las que eventualmente 
fueron descartados por las alteraciones 

Protagonista

“Los más prometedores 
estudios que hablan del de-
sarrollo de una vacuna solo 
se atreven a decir que habrá 
vacuna en fase 3, es decir, pa-
ra aplicarlas a grandes pobla-
ciones humanas alrededor 
del mes de septiembre”.

DRA. ALDOANETH LEIVA

INFECTÓLOGA

en la mortalidad en los pacientes muy 
críticos, no hay ningún fármaco que 
se pueda indicar con 100% de certeza 
para tratar esta infección, ni tanto en 
la medicina ni en la natural.”

FÁRMACOS

Otra de las opciones que anda circu-
lando es el uso de diversos fármacos 
que ayudarían a combatir el corona-
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No le importa la política ni tampoco la 
fama. Pero sabe que sólo dando a conocer 
su historia podría llegar a otros jóvenes e 
impulsar una red para ir en ayuda de los 
más necesitados. La intención de José 
Fernández Barraza, de 18 años, es sólo una, 
dar una pequeña esperanza en tiempos 
de crisis. 

Todo comenzó en marzo de este año 
cuando pese a tener la intención de in-
gresar a la educación superior y estudiar 
trabajo social, no pudo por no contar con 
los recursos suficientes, en ese momen-
to –cuenta- no se desmotivó, muy por el 
contrario, decidió enfocarse en encontrar 
su real vocación. 

Por mientras y de manera paralela, en 
el país comenzaban a conocerse los pri-
meros casos con Covid-19, fue ahí donde 
decidió buscar apoyo y armar cajas de 
alimentos para entregárselas a sus vecinos 
de Tongoy, lugar donde reside junto a su 
madre, cuatro hermanos y una sobrina. 

AYUDAR SIN IMPORTAR A QUIÉN

Está consciente que la pandemia del 
Covid-19 está generando problemas sani-
tarios y efectos económicos que podrían 
empeorar la situación en su localidad, pero 
también dice que detrás de todo eso se 
están dando momentos de “profunda” 
reflexión.

“Yo soy una persona como cualquier otra, 
de escasos recursos, pero me doy cuenta 
que hay gente que necesita más. Yo siem-
pre me he dado cuenta que hay muchas 
realidades y por eso cuando estaba en el 
colegio, después de las clases organizaba 
apoyo, premios para rifas, ayuda para los 
adultos mayores, organizando el Día del 
Niño o Navidad”, detalla. 

Y es que a sus cortos 18 años, José ya 
fue dirigente estudiantil en el colegio y 
luego en el liceo y hoy lidera una de las 
campañas solidarias más activa en su 
localidad. De hecho, el lunes repartió 500 
panes amasados en distintos sectores, 

Solidaridad en tiempos de pandemia: Joven 
tongoyino ayuda a los más necesitados

productos que fueron elaborados por su 
madre y dos vecinas quienes lo apoyan 
en esta cruzada de amor. Evento que 
replicarán este sábado en Guanaqueros 
con la misma cantidad. 

“Empezamos en marzo junto con mi ma-
má y dos vecinas, pero también me apoyan 
diferentes fundaciones de Coquimbo y la 
empresaria Fabiola Aguirre que ha creído 
en mí y ha apoyado mi iniciativa”, agrega. 

Respecto a los beneficiarios, el joven 
detalla que Tongoy es “pequeño” y que 
todos sus habitantes se conocen, situación 
que aventaja la entrega de las cajas de 
alimentos u otras ayudas sociales. 

“Aquí la localidad es pequeña, todos nos 
conocemos desde siempre y eso ayuda a 

saber de primera fuente quiénes son las 
personas que necesitan más, aquí nos 
conocemos y tenemos consciencia de 
las distintas realidades de cada familia”, 
cuenta. 

La causa –como él mismo la denomina- 
requiere de la solidaridad de todos para 
mantenerse en el tiempo, aunque eso no 
le preocupa al joven, ya que está seguro 
que sus vecinos y amigos que lo apoyan 
no lo defraudarán. 

VOCACIÓN EN TIEMPOS 
DE PANDEMIA

El trabajo en este contexto sanitario 
no ha sido fácil, según cuenta José, ya 

CON EL APOYO DE FAMILIA Y VECINOS

El lunes recién pasado José y todo el equipo entregaron 500 panes en distintos sectores 
de Tongoy. En la fotografía está en la población Dolores Endeiza junto a Roxana Ahumada, 
presidenta de la población.

Alejandra Carvajal / Coquimbo

José Fernández, de 18 
años, está impulsando una 
cruzada de amor con la que  
espera entregar esperanza 
en el contexto sanitario y 
económico. Este sábado 
distribuirá 500 panes en 
Guanaqueros.

@eldia_cl

que hay una presión emocional y un temor 
constante de contagiarse y poner en riesgo a 
los seres queridos. Es por eso que usan todos 
los elementos de protección personal, como 
mascarillas y guantes. 

“Sabemos que no podemos compartir, 
pero las necesidades no entienden de estas 
condiciones, usamos mascarillas, guantes, 
mantenemos el metro de distancia y cuando 
vamos a entregar las cosas nos acercamos 
sólo a las puertas de las casas”, relata. 

SOLIDARIDAD, NO CARIDAD

José dice tener una profunda vocación 
social, es por eso que se permite a hacer 
una reflexión, sobre todo ahora, cuando “se 
necesita de una mirada distinta” para abordar 
las necesidades de la comunidad. 

“En este momento necesitamos de solida-
ridad, poder sentir lo que viven los demás y 
querer ayudarlos y compartir lo que tenemos, 
no necesitamos caridad. Cuando estuve en 
el liceo con algunos profesores nos hicimos 
cargo de algunas problemáticas de Tongoy, 
eso abrió una puerta importante en mí”, 
recuerda. 

Respecto al rol de las autoridades, el joven 
tongoyino dice que el Gobierno podría tener 
una presencia más activa en los territorios, 
“hay mucha gente que desconoce lo que 
sucede”. Aunque aclara que hay excepcio-
nes, de hecho, recuerda la primera vez que 
compartió con el alcalde Marcelo Pereira. 

“Yo estaba impulsando una campaña soli-
daria para ayudar a una familia que sufrió un 
incendio, ahí nos encontramos y me dio un 
aporte solidario para la iniciativa”, precisa. 

Reitera que su objetivo no es “hacerse cono-
cido” ni entrar en críticas políticas, asegura 
que su intención sólo es hacer un llamado 
a ayudar y solidarizar con aquellas familias 
vulnerables.

“Hago un llamado a aquellas personas que 
tienen un poquito más a ayudar, a meterse la 
mano al bolsillo, hay mucho donde aportar y 
mejorar. Nosotros también estamos llevando 
a adelante la campaña de invierno, juntando 
frazadas y alimentos. Todo esto es de manera 
transparente y lo hacemos posible porque 
entendemos que no todos tienen las mismas 
condiciones”,  cerró. 

Su madre y vecinas volverán a amasar 500 panes los que serán distribuidos este sábado en 
diversos sectores de Guanaqueros.  José Fernández espera seguir replicando la iniciativa 
para ir en apoyo de los grupos más vulnerables.

Hago un llamado a 
aquellas personas que 
tienen un poquito más 
a ayudar, a meterse la 
mano al bolsillo, hay 
mucho donde aportar y 
mejorar”.

JOSÉ FERNÁNDEZ

DIRIGENTE SOCIAL

CEDIDA

CEDIDA
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Tras varios meses de trabajo para 
reunir las firmas exigidas por el 
Servicio Electoral (Servel), el Partido 
Republicano logró en el mes de ene-
ro constituirse oficialmente como 
partido y con eso abrió paso a los 
siguientes procesos.

La inscripción se efectuó en tres 
regiones geográficamente conti-
guas, O’Higgins, Maule y Ñuble, sin 
embargo, el trabajo efectuado por 
los militantes de la zona le permitió 
a la Región de Coquimbo sumarse 
rápidamente, obteniendo la acogida 
de la inscripción en marzo recién 
pasado. 

“Comenzamos a realizar un trabajo 
importante con los republicanos de 
la zona, de los cuales estamos muy 
agradecidos, reunimos las firmas 
exigidas por el Servel y el 29 de mar-
zo nos acogieron la inscripción, de 
hecho obtuvimos un 113% más de lo 
requerido”, detalló Susana Verdugo, 
coordinadora regional de la colecti-
vidad y una de las vicepresidentas 
nacionales. 

SIGUIENDO PROCESOS

Ahora la siguiente etapa que debe 
cumplir la tienda encabezada por 
el excandidato presidencial, José 
Antonio Kast, es la realización de 
elecciones internas para conformar 
los distintos órganos que todo partido 
político debe cumplir, según lo estipu-
lado por Ley Orgánica Constitucional 
de los Partidos Políticos 18.603.

“Los partidos podrán tener los ór-
ganos que sus estatutos determinen, 
sin perjuicio de lo cual deberán al 
menos contar con los siguientes: un 
órgano ejecutivo, un órgano interme-
dio colegiado, un tribunal supremo 
y tribunales regionales, un órgano 
ejecutivo e intermedio colegiado por 
cada región donde esté constituido”, 
explica el artículo 23. 

Es ante eso es que la colectividad 
se prepara en estos días para realizar 
sus primeras elecciones internas 
donde ya está constituido, como 
en la Región de Los Lagos, Maule, 
Ñuble, O’Higgins y Coquimbo, donde 
se elegirán directivas regionales, 
consejos o cabildos regionales y 
consejo o cabildo nacional,  según 
comentó Verdugo. 

“Estamos llamando a elecciones 
internas es por eso que hemos estado 
informando a nuestros militantes 
a través de redes sociales y radios. 
Esperamos que dentro de los pri-
meros 10 días de este mes el Servel 
nos entregue el padrón electoral de 
los militantes que están habilitados 
para votar”, agregó la exgobernadora 
del Limarí. 

Respecto a la presentación de can-
didaturas, Susana Verdugo dijo que 
lo más “probable” es que ocurra en la 
primera quincena de junio, “la fecha 
todavía no la tenemos clara, pero sería 

cumplir con la normativa. “Todavía 
no tengo detalles de cómo será el 
mecanismo, esperamos garantizar 
un proceso transparente porque eso 
es lo que queremos”. 

Verdugo confesó que es un obs-
táculo más, pero que lo sortearán 
sin dificultad. Cabe recordar que la 
colectividad tuvo que paralizar el 
proceso de recolección de firmas el 
año pasado después del 18 de octubre, 
evento que retrasó la etapa en gran 
parte de las regiones. Y hoy, su cons-
titución se ve nuevamente afectada 
por la pandemia del Covid-19. 

“Yo siempre he dicho que seremos 
como el ave fénix, porque nos he-
mos levantado con mucho esfuerzo. 
Empezamos a juntar nuestras firmas 
con mucho entusiasmo ¿y qué pasó? 
Llegó el 18 de octubre y no pudimos 
salir. Y cuando nos estábamos levan-
tando, ocurre la pandemia”, reflexionó. 

Al margen de  todo eso, la exgoberna-
dora dijo que seguirán adelante con 
el trabajo porque “uno tiene ideales 
y ese ímpetu de trabajar arduamente 
por ese Chile que queremos”, sin 
embargo, confiesa que ha sido difícil 
llegar a los militantes “porque están 
preocupados de la contingencia y de 
otras cosas”. 

“Estamos avanzando porque el par-
tido tiene  proyectos, y estos no se 
tratan de proyectos de José Antonio 
Kast, como se ha dicho, todos los 
que estamos en el partido queremos 
cambiar las cosas, tener libertad, la 
posibilidad de elegir la educación 
de nuestros hijos y en la medida 
que avancemos seremos un partido 
bueno y sólido”, aseveró. 

TRAS CONSTITUIRSE LEGALMENTE
Alejandra Carvajal / La Serena

La tienda que lidera el candidato presidencial José Antonio  
Kast sigue cumpliendo con la normativa vigente y espera  
celebrar el proceso los primeros días de julio,  donde se 
elegirán directivas regionales, consejos o cabildos regionales 
y consejo o cabildo nacional.

@eldia_cl

PARTIDO REPUBLICANO SE 
PREPARA PARA SUS PRIMERAS 
ELECCIONES INTERNAS

La coordinadora regional y una de las vicepresidentas nacionales de la tienda, Susana Verdu-
go, comentó que la votación se ejecutaría los primeros días de julio y serían on line.

LAUTARO CARMONA

Estamos llamando a 
elecciones internas 
es por eso que hemos 
estado informando a 
nuestros militantes 
a través de redes 
sociales y radios”. 

SUSANA VERDUGO

COORDINADORA REGIONAL 
PARTIDO REPUBLICANO

29
de marzo se constituyó legal-
mente el Partido Republicano 
en la Región de Coquimbo. 

•	 Formación	del	partido
El partido que lidera el ex-
candidato presidencial, José 
Antonio Kast, se constituyó 
legalmente en enero de este 
año. 

Dato

entre el 15 y 20 de junio”, mientras que 
las elecciones propiamente tal serán 
on line, a propósito de las recomen-
daciones sanitarias, y se realizarían los 
primeros días de julio. De todos modos, 
la coordinadora de la tienda aclaró que 
son fechas preliminares. 

“Estamos bastante contentos porque 
se están formando listas que integran 
personas que han trabajado mucho y 
que representarían fielmente los ideales 
de nuestros partido”, acotó.

DOS EVENTOS, DOBLE ESFUERZO 

La implementación del voto elec-
trónico, para poder llevar a cabo las 
elecciones internas, ha generado un 
trabajo adicional al partido debido a 
la pandemia del Covid-19, sin embargo, 
tienen claro que es la única forma de 
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El gobernador marítimo de Coquimbo, 
capitán de navío LT, Javier Cáceres Eraza, 
Entregó pormenores de las distintas fun-
ciones que realiza la Armada en tiempos 
de pandemia, lo que les significa un arduo 
movimiento a diario.

Según lo sostenido por el alto oficial 
son distintas las áreas en las que tienen 
injerencia y donde deben cumplir sus 
funciones.

MARINA MERCANTE

Una de las áreas de las que se preocu-
pan es la de la marina mercante, lo que 
es muy importante, ya que más del 90% 
de los bienes y servicios que ingresan al 
país lo hacen por vía marítima, por lo 
tanto, desde el mes de febrero antes que 
la autoridad local comenzara a aplicar 
medidas por la pandemia, la Armada ya 
estaban preocupados de esta situación. 
“Nosotros iniciamos los trabajos con la 
Seremía de Salud en el mes de  febrero, 
la  Armada y nosotros acá en Coquimbo 
diseñamos  los primeros protocolos res-
pecto de las naves de pasajes (pasajeros) 
y posteriormente el Ministerio de Salud 
sacó una resolución donde fue prohibido 
recibir naves de pasajes hasta septiembre 
del presente año”,

De hecho, los últimos cuatro cruceros 
que llegaban a Coquimbo fueron sus-
pendidos, pero la preocupación no solo 
llegó ahí, puesto que posteriormente 
comenzaron a verificar qué pasaba con 
las naves de carga, los que siguen llegando 
y operando.

En este caso se diseñó un protocolo 
con el Ministerio de Salud, “el que imple-
mentamos de forma muy exitosa en el 
puerto de Coquimbo y en el puerto de Los 
Vilos, donde tenemos naves recalando al 
puerto de Punta de Chungo de la Minera 
Los Pelambres”.

El gobernador marítimo dijo que en la 
práctica el protocolo considera el aisla-
miento de los tripulantes. “Los tripulantes 
que llegan acá no realizan faenas de des-
carga, están aislados. La gente que sube 
a trabajar a bordo son los movilizadores 
de las grúas, quienes también cumplen 

Diversas obligaciones desarrolla la 
Armada en el marco de la pandemia

en día está bastante deprimida, en especial 
en la región, debido a que la mayoría de 
locales comerciales como los restaurantes 
se encuentran cerrados”.

También regulan las caletas pesqueras en 
todo el litoral de la región, donde realizan 
reuniones frecuentes con los dirigentes 
de la pesca artesanal, con el objeto de 
mantener de la mejor manera posible 
operando las caletas.

Asimismo,  el gobernador marítimo, 
Javier Cáceres, resalta que  para los fines 
de semana largo, como en Semana Santa, 
donde se dispuso de un dispositivo espe-
cial, recibiendo la colaboración del jefe 
de la defensa nacional con personal del 
Ejército, para tener una mejor regulación 

de todos los espacios que también operan 
en tiempos normales.

EL ORDEN PÚBLICO

Otra tarea en la que tiene participación la 
Armada de Chile y la capitanía de puerto 
local, es en el control del orden público.

En este caso reciben tareas específicas, 
ya que son parte del dispositivo del jefe 
de la defensa nacional, por lo que tam-
bién deben controlar los accesos a la zona, 
principalmente al borde costero, donde 
realizan controles de policía marítima e 
incluso deben mantener controles en la 
Avenida del Mar y todo lo que dice con el 
litoral y los balnearios.

HASTA AHORA NO HAN DETECTADO CONTAGIOS EN EL ÁREA  PESQUERA

Funcionarios de la Armada controlan todo el tráfico marítimo y la pesca artesanal, viendo que 
los protocolos sanitarios se cumplan. Hasta ahora no han detectado contagios.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

El gobernador marítimo de Coquimbo dio cuenta del  
trabajo que realizan en todo el litoral,  con las personas que 
llegan a éste y también de sus funciones en el puerto con  
grandes embarcaciones y la pesca artesanal.  Todo entre Los 
Vilos y Punta de Choros.

@eldia_orosales

Nosotros iniciamos 
los trabajos con la 
Seremía de Salud en 
el mes de  febrero, la  
Armada y nosotros 
acá en Coquimbo 
diseñamos  los 
primeros protocolos 
respecto de las naves 
de pasajes” .

JAVIER CÀCERES ERAZA

GOBERNADOR MARÍTIMO DE COQUIMBO.

protocolos especiales de aislamiento, de 
limpieza. De hecho, acá en Coquimbo se 
contrató una enfermera que está de turno 
durante las faenas portuarias”.

LAS NAVES PESQUERAS

Esta es otra área en la que deben ejercer 
controles, ya que hay ciertos períodos del 
año, como el que se está viviendo ahora, 
donde los pescadores artesanales van 
en busca de recursos como el Bacalao, 
la Albacora  y se desplazan de región. “En 
este minuto se encuentran bastantes 
embarcaciones que vienen recalando 
desde la Región del Bio Bio y ahí tene-
mos un protocolo, donde las capitanías 
de puerto nos reportan cuando zarpan 
las naves y cuando llegan tenemos un 
área especial de fondeo para ellas y un 
chequeo cruzado junto a la Seremía de 
Salud. Llevar a los inspectores de salud y 
junto a la autoridad marítima verificamos, 
hacemos seguimiento, tomamos mues-
tras y en base a eso hemos  permitido 
darle respiro a la actividad marítima, en 
especial a a actividad pesquera, que hoy 

90%
de los bienes y servicios que 
ingresan al país lo hacen por 
vía marítima.

En el marco de la pandemia, una de las funciones claves que desa-
rrolla la Armada es el resguardo y protección de los estanques de 
combustible ubicados en el sector de Guayacán de Coquimbo.
En este caso,el gobernador marítimo, Javier Cáceres Eraza, señala 
que “el terminal de combustible es el único de almacenamiento de 
combustible que surte a la Región de Coquimbo”.
Pero también ejercen acciones de control en el centro de la ciudad, 
en puntos como los supermercados para evitar grandes atocha-
mientos, cooperan en el lugar de pago de los jubilados, con el ob-
jeto de darles seguridad frente a la delincuencia que actúa contra 
los adultos mayores. Controlan todos los procesos de pagos que se 
realizan en Tongoy y Guanaqueros también.
Consultado Javier Cáceres, si en sus funciones frente a la pesca arte-
sanal y a la marina mercante han detectado personas contagiadas 
con Coronavirus, señaló que hasta el momento no, porque  los ar-
tesanales están aplicando todas las medidas de protección y en el 
caso de los mercantes que vienen de afuera navegan por más de 14 
días y si hay un pasajero que viene con algún problema, son envia-
dos inmediatamente a puerto para protocolo sanitario.

El resguardo de los estanques de 
combustible de Guayacán

LAUTARO CARMONA
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Los funcionarios y funcionarias de 
la salud primaria han reconocido 
que sienten un constante temor de 
ser contagiados mientras realizan 
sus funciones atendiendo usuarios.

Indican que es natural e inevitable 
sentir miedo ante una pandemia 
que es tan letal y tan contagiosa, 
especialmente cuando ya se ha per-
dido la trazabilidad y hay muchas 
personas que no toman las medidas 
pertinentes para cuidarse.

La presidenta de la Asociación de 
Funcionarios de la Salud Municipal 
Coquimbo, AFUSAMCO, Daniela 
Alcayaga, reconoce que quienes cum-
plen funciones en esa área de la salud 
sienten temor. “En estos momentos 
la gente que está trabajando en salud 
está con el temor día a día, es por 
eso que nosotros estamos pidiendo 
test rápidos para  que se hagan y el 
funcionario pueda regresar a su do-
micilio con todas las precauciones 
que corresponde”.

Consultada si en las reuniones in-
ternas que realizan los funcionarios 
les han planteado que sienten temor, 
dijo que eso ocurría todos los días. 
“El temor de los funcionarios y la 
preocupación de ellos es diaria, es un 
tema constante para nosotros, todos 
los días funcionarios de diferentes 
establecimientos nos están llamando 
para pedir un poco de auxilio respecto 
a este tema, porque están expuestos”.

De todas formas la dirigenta agradece 
al empleador que les ha permitido 
trabajar por turnos y que hay fun-
cionarios que debieron dejar sus 
hogares para hacer una cuarentena 
como corresponde, puesto que  hay 
algunos que se han contagiado y 
temen llevar el virus a sus hogares, 
especialmente porque algunos viven 
con adultos mayores o con personas 
que tienen enfermedades crónicas.

Daniela Alcayaga señala que además 
en los consultorios se siguen reali-
zando las atenciones que se  hacen 
regularmente, “pero en los diferentes 
establecimientos se está haciendo 
separación de lo que es respiratorio 
y lo que no es. Se sigue atendiendo 
cardiovasculares, infantiles y todos 
los programas que vienen del MINSAL. 
No es con la misma fluidez que se 
hacía antes, pero sí con todos los 
resguardos necesarios”

ELEMENTOS DE PROTECCIÓN

Por su parte, el tesorero de la 
CONFUSAM Coquimbo, Luis Poblete, 
dice que es un hecho cierto que hay 
un marcado y permanente temor 
al contagio.

Reconoce que cuentan con elementos 
de protección en sus funciones diarias 
lo que les permite estar resguardados, 
pero indica que hay cosas que les 
preocupa, como un decreto alcaldicio 
con algunos lineamientos para las 

no tiene con quién dejar a su bebé, 
esas cosas nos tienen preocupados 
también”.

DANDO LA PELEA

El presidente de la Asociación de 
Funcionarios de la Salud Municipal de 
La Serena, Carlos Fustes,  plantea que ellos 
también están pasando esta situación y 
señala que también tienen funcionarios 
que han dado positivo. “Obviamente hay 
un temor de los funcionarios por con-
traer el virus, pero igual estamos dando 
la pelea como todos los funcionarios de 
la salud en esta pandemia, para que la 
población también la pueda llevar de 
buena forma, pero igual está el temor 
de los funcionarios”.

Explica que muchos de ellos temen 
más por sus familias, porque tienen 
que llegar a sus casas y si se contagian 
pueden transmitir el virus a sus hijos o 
a sus padres. “El temor está para ellos y 
para sus familiares también”.

Consultado sobre la aplicación de los 
test rápidos a funcionarios, indica que 
éstos tienen una fiabilidad de un 30%, 
entonces no son tan efectivos. Más le 
preocupa que los resultados de  los PCR, 
que están llegando cuando los funcio-
narios están terminando la cuarentena. 

YA HAN CASOS POSITIVOS EN COQUIMBO Y LA SERENA

Dirigentes de la salud primaria, área que está en la primera  
línea realizando sus funciones, reconocen que si bien no se lo  
transmiten a los pacientes, pero es una sensación de miedo  
que los invade todo el día, por eso han pedido más medidas  
de proyección sanitaria y test rápidos para ellos.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

@eldia_orosales

Trabajadores de la salud 
laboran con el constante 
temor a contagiarse

En la salud primaria los funcionarios toman todas las medidas pertinentes para evitar el contagio, pero reconocen que existe un temor per-
manente por contraer el virus y también por llevarlo a casa.

reparticiones del municipio “pero las 
funciones nuestras son distintas a las 
que puede tener el Departamento Social, 
por ejemplo,  y nos solicitan que  las 
funcionarias que tienen hijos menores 

de dos años se reincorporen a trabajar 
con cierta flexibilidad horaria. Hoy no 
están funcionando las salas cunas o 
jardines infantiles, entonces cómo 
le pedimos que retome funciones si 

En estos momentos 
la gente que está 
trabajando en salud 
está con el temor día 
a día, es por eso que  
nosotros estamos 
pidiendo test rápidos 
para  que se hagan”.

DANIELA ALCAYAGA

PRESIDENTA DE AFUSAMCO COQUIMBO.

 Obviamente hay 
un temor de los 
funcionarios por 
contraer el virus, 
pero igual estamos 
dando la pelea como 
todos los funcionarios 
de la salud en esta 
pandemia”.
CARLOS FUSTES

PRESIDENTE DE AFUSAMCO LA SERENA

EL DIA
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El cuarto fallecimiento por Coronavirus en 
la región de Coquimbo fue dado a conocer 
ayer  en el balance sanitario entregado 
por las autoridades tras la reunión del 
Comité de Crisis.

“Ayer (el lunes) confirmamos el falle-
cimiento de un paciente de 54 años de 
la comuna de Coquimbo, que estaba 
internado en el Hospital de Contingencia 
de Ovalle. Una nueva persona fallecida es 
una paciente de 95 años, de la comuna 
de La Serena, quien falleció en el hospital 
de Andacollo”, señaló el Seremi de Salud, 
Alejandro García.

García sostuvo que ambos fallecidos no 
aparecerán en los informes nacionales 
debido a los protocolos de validación 
internos que tiene el Ministerio de Salud, 
pero por respeto a sus familiares se informó 
en el nuevo balance.

Recordar que la zona registra, hasta 
ahora, cuatro casos de personas fallecidas 
(ver recuadro)

En el reporte se informaron 19 casos 
nuevos de la enfermedad, 5 de los cuales 
corresponden a la comuna de La Serena, 
6 a Coquimbo, 4 a Ovalle, 1 de Vicuña, 1 de 
Monte Patria, 1 de Canela y 1 de otra región.

“Los recuperados hoy registran una nueva 
alza, ya que damos cuenta de 294 personas 
dadas de alta, en tanto hay 389 personas 
con contagio activo, lo que corresponde 
al 57% de los casos de la región”, agregó el 
Seremi García.

Además, se registran 25 pacientes hospi-
talizados, con un desglose de 9 personas 
internadas en el Hospital de La Serena, 
6 en Coquimbo y 10 en el Hospital de 
Contingencia de Ovalle. 12 de ellos se encuen-
tran conectados a ventilación mecánica.

La Subdirectora de Gestión Asistencial 
del Servicio de Salud Coquimbo, Alejandra 
Álvarez, enfatizó en el trabajo que se está 
desarrollando a nivel regional.

En la zona se cuenta con 414 camas dispo-
nibles con un 61% de ocupación. Respecto 
a las camas  de Unidad de Paciente Crítico 
existen  38 camas , 14 de UCI y 24 UTI, lo que 
significa un 71% de camas UCI ocupadas 
en la región .

 “Estamos implementando una red 

Mujer de 95 años es la cuarta
víctima fatal por COVID-19 en la región

contagios”, precisó el seremi de Salud, 
Alejandro García.

Actualmente, la ocupación de las resi-
dencias alcanza un 27%, con 33 personas 
positivas y 50 casos sospechosos que se 
encuentran en estos recintos.

Para obtener más información sobre la 
coordinación en el ingreso de pacientes a 
las residencias sanitarias, se puede escribir 
al correo electrónico residenciacoquimbo@
redsalud.gov.cl o al fono +569 53331302

SEGURIDAD Y FISCALIZACIÓN

El general Pablo Onetto indicó que en 
cuanto al tema de seguridad y el apoyo de 
las medidas sanitarias se mantienen en los 
promedios semanales.

“Es decir que  en la aduana  sanitaria de 
Pichidangui se registraron 2900 vehículos 
siendo devueltos a su lugar de origen 56; por 

su parte, en el control de la comuna de La 
Higuera se registraron 641 controles, siendo 
devueltos  6  vehículos por no acreditar los 
objetivos de su traslados”.

Onetto indicó que en el aeropuerto La 
Florida fueron controlados cuatro aviones  
con 295 pasajeros.

“En las próximas semanas este número irá 
aumentando debido a que se intensificarán 
los vuelos comerciales, principalmente el 
día martes y jueves.

Respecto al control de toque de queda 
y cuarentena, el jefe de Defensa Nacional 
informó que  se registraron 55 detenidos, 
desglosados en  34 en la provincia de Elqui, 
13 en Limarí y 8 en Choapa.

Agregó que la Policía de Investigaciones 
ha fiscalizado fiscalizó 70 domicilios  de 
personas en cuarentena, es decir en los 
últimos días se han registrado un control  
de 16 mil personas y 5957 vehículos.

BALANCE REGIONAL

El nuevo reporte entregado por el seremi de salud, Alejandro García, contabiliza así un total 
de 686 casos en la zona desde que se registraron los primeros dos afectados en la región. 

Equipo El Día/ La Serena

La nueva persona fallecida es una paciente de la comuna de L a 
Serena, quien falleció en el hospital de Andacollo.  En el reporte 
se informaron 19 casos nuevos de la enfermedad, 5 de los cuales  
corresponden a La Serena, 6 a Coquimbo, 4 a Ovalle, 1 de 
Vicuña, 1 de Monte Patria, 1 de Canela y 1 de otra región

@eldia_lvarela

Los recuperados 
hoy registran una 
nueva alza, ya que 
damos cuenta de 
294 personas dadas 
de alta, en tanto hay 
389 personas con 
contagio activo, lo que 
corresponde al 57% de 
los casos de la región”

ALEJANDRO GARCÍA

SEREMI DE SALUD

asistencial que va a favorecer y proteger el 
cuidado de la salud de toda la región. Pero 
esto no solo pasa por la implementación 
de una cama crítica o la disponibilidad de 
un ventilador mecánico, pasa por la res-
ponsabilidad civil de cada uno de ustedes, 
por el autocuidado y llevar a cabo todas las 
medidas de protección personal que ha 
implementado la Autoridad Sanitaria. Le 
pido a la comunidad que piense no solo 
en su familia, sino también en el esfuerzo 
del funcionario de salud y en las familias 
de ellos” comentó. 

RESIDENCIAS SANITARIAS

Las autoridades de Salud reiteraron el 
llamado a las personas a cumplir sus 
cuarentenas en alguna de las residencias 
sanitarias de la región.

“Como Gobierno y a nivel regional, que-
remos fortalecer las estrategias de control 
de los brotes activos que tenemos, por 
lo que seguiremos impulsando las resi-
dencias sanitarias, que permiten realizar 
un aislamiento efectivo y así evitar más 

19
nuevos casos positivos se re-
gistraron en la Región de Co-
quimbo hasta las 21:00 horas 
del lunes.

Desde el inicio de la pandemia la región ha mantenido una baja cifra de 
fallecidos en comparación con otras zonas, la  primera muerte ocurrió 
la madrugada del 09 de mayo y se trató de un hombre de 65 años de la 
comuna de La Serena, quien si bien presentaba enfermedades de base, 
dio positivo al examen de PCR.
Días después la comunidad lamentó el segundo fallecimiento por Co-
vid-19, una mujer de 81 años de la comuna de Punitaqui, quien tras per-
manecer seis días hospitalizada en Ovalle dejó de existir la madrugada 
del 15 de mayo.
El tercer caso correspondió a un hombre de 54 años de edad fallecido 
con diagnóstico de Covid-19 positivo en la región. La Seremi de Salud 
confirmó que el paciente era de la comuna de Coquimbo, pero se en-
contraba internado en el Hospital de Contingencia de Ovalle donde 
estuvo 14 días hospitalizado, en estado de gravedad, producto de una 
neumonía por coronavirus.
La cuarta victima fatal es la mujer de 95 años dada a conocer ayer , 
quien residía en La Serena y falleció en el hospital de Andacollo.

Víctimas fatales 

EL DIA
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Las lluvias serán más intensas 
de lo pronosticado inicialmente 
para la costa de Elqui,  así 
como también costa y valles de  
Limarí. 

Onemi decreta una alerta 
temprana por lluvias y 
tormentas eléctricas

una alerta temprana preventiva para la 
región, ya que según la información pro-
porcionada por la Dirección Meteorológica 
de Chile, se prevé el probable desarrollo 
de tormentas eléctricas en la zona.

La alerta se extenderá “desde hoy y 
hasta que las condiciones así lo ame-

SEGÚN INFORMES CEAZA Y DMC

las lluvias serían intensas en la costa del Elqui y en la costa y valle del Limarí. 

El área meteorológica de Ceaza pro-
nosticó una intensificación del sistema 
frontal anunciado para este miércoles.

El meteorólogo Luis Muñoz explica que 
“las lluvias serán ligeramente más intensas 
de las pronosticadas en la costa de Elqui 
y en la costa y valles de Limarí, además 
las heladas en los valles se prolongarán 
hasta el sábado”.

Por otra parte, Onemi determinó decretar 

riten” y suponen un refuerzo de 
la vigilancia de las condiciones de 
riesgo y vulnerabilidades asociadas 
a la amenaza.

En tanto, la dirección regional de 
la Superintendencia de Electricidad 
y Combustibles (SEC) instruyó a las 
empresas eléctricas que operan 
en la región adoptar las medidas 
necesarias para entregar un sumi-
nistro continuo y seguro, a raíz de 
la Alerta Temprana Preventiva (ATP) 
emitida por la ONEMI, por posibles 
tormentas eléctricas. 

Según el organismo fiscalizador, 

esta determinación se enmarca 
en un contexto donde, a raíz de 
los protocolos establecidos por la 
autoridad sanitaria para prevenir 
la propagación del covid-19, la co-
munidad pasa más tiempo en sus 
hogares y usa de forma permanente 
diversos artefactos que requieren 
conexión a la red eléctrica, ya sea 
con fines educacionales, de teletra-
bajo, calefacción o recreación, por 
lo que deben recibir un servicio 
que cumpla con los estándares de 
calidad y seguridad establecidos en 
la normativa vigente.

Las lluvias serán 
ligeramente más 
intensas de las 
pronosticadas en la costa 
de Elqui y en la costa y  
valles de Limarí”

LUIS MUÑOZ

METEORÓLOGO 

EL DIA 

Equipo El Día  / La Serena

@eldia_cl
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 UF 3.06.20: $ 28.716,52 DÓLAR COMPRADOR: $ 780,40 DÓLAR VENDEDOR: $ 780,70 IPC ABRIL:0,0% IPSA:+1,75%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 3.750,37 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +1,69% y cerró en 
18.829,74 puntos. 

golpeado de todos. 
Todos los números así lo indi-

can: 65% de los locales de la región 
cerrados total o parcialmente en 
la región según indica la última 
Encuesta Mensual de Alojamiento 
Turístico correspondiente al mes 
de abril, una caída de un 87,7% en 
el número de llegadas a la zona 
además de una disminución de las 
pernoctaciones en un 86% durante 
el mismo mes en relación al año 
anterior, es parte del escenario al 
que hoy se enfrenta la actividad. 

“En estos momentos ya se está 
produciendo una crisis de carácter 
financiera severa. No tenemos una 
luz en el camino, porque al prin-
cipio habíamos pensado que esta 
situación a principios de julio o a 
fines de este mes, iba estar más que 
controlada, pensando que la curva 
venia en mayo. Pero nos estamos 
dando cuenta que en mayo la curva 
(de contagios) siguió creciendo lo 

120 MIL EMPLEOS SE HAN PERDIDO A NIVEL PAÍS

En la región las cifras muestran el difícil momento q ue el 
rubro ha vivido durante estos meses: con más del 65% de los  
locales cerrados total o parcialmente en la zona,  además de 
una caída en las pernoctaciones de un 86% durante abril, se  
suma la caída de casi un 30% en el nivel de ocupados que se  
registra en el sector.

Los números que ha ido dejando la 
crisis económica generada a raíz de 
las restricciones provocadas por la 
pandemia del COVID-19 en la región 
y el país, no deja lugar a segundas 
lecturas, especialmente en el área 
del turismo y sus servicios derivados 
(como en los sectores alimentación 
y hotelería). 

En medio de un panorama econó-
mico preocupante, que quedó en 
evidencia con el histórico desplome 
del Índice Mensual de Actividad 
Económica, Imacec, correspon-
diente al mes de abril, de un 14,1% 
en relación a igual periodo del año 
pasado, y con un desempleo que en 
la región alcanzó al 10,6%, el turismo 
aparece hoy como el rubro más 

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_orosales

ALZA DEL DESEMPLEO EN EL TURISMO 
LOCAL SUPERA AL PROMEDIO NACIONAL

Desde el gremio del turismo se sostiene que una de las estrategias para rescatar la actividad turística sería a través de la entrega de subsidios dirigidos directamente a los empresarios.
LAUTARO CARMONA 
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que imposibilita abrir algún restau-
rante o alojamiento, o hacer uso de 
agencias de viaje”, sostuvo al respecto, 
la presidenta de la Cámara Regional 
de Turismo, Laura Cerda. 

Esta situación implica inevitable-
mente la amenaza de quiebra de 
muchas empresas relacionadas con 
la actividad turística, algo que en 
todo caso, la misma cámara ya había 
advertido en un estudio realizado 
en marzo, en donde más del 80% 
de los encuestados aseguraba que 
no les iba a ser posible soportar el 
“parón económico” si las restriccio-
nes sanitarias se extendían más allá 
de 90 días. 

“Por lo menos me han llamado dos 
establecimientos más que están 
en quiebra. No los puedo nombrar 
porque son de carácter familiar, pero 
son locales de tradición de nuestra 
región, y ya no saben qué hacer”, 
sostuvo la presidenta de la cámara.

DESEMPLEO EN AUMENTO

Y tal como era de esperar, la parálisis 
perspectiva que hoy vive turismo 
ha implicado la pérdida de miles 
de puestos de trabajo, no sólo en la 
región, sino también a nivel nacional. 

Por ejemplo, según la Federación 
de Empresas de Turismo de Chile, 
Fedetur, de los 600 mil empleos que 
genera el sector, 120 mil se perdie-
ron sólo hasta abril en el país, un 
panorama en todo caso, en el que 
aún no se alcanza a vislumbrar la 
profundidad de la crisis, pues faltan 
los datos de mayo. 

¿Y cuál es la situación a nivel re-
gional? Pues no es mejor, ya que 
en la región, los ocupados en el 
sector turismo descendieron en un 
29,8%, mayor incluso, que el prome-
dio nacional (-20%). Dependiendo 
del servicio, un 16,8% corresponde 
a alojamiento, 55,7% a servicio de 
comidas, 9,6% a transporte, 3,9% a 
agencias de viaje y el 14% restante a 
otras actividades turísticas.

“Un quinto de los empleos que 
genera la industria del turismo se 
perdió en este período, datos que 
muestran con crudeza la dimensión 
de la crisis que vive el sector, y que 
se arrastra desde hace varios meses”, 
indicó al respecto, Ricardo Margulis, 

29,8
Por ciento fue la tasa de des-
ocupación que se registró en 
el sector Turismo en la región 
de Coquimbo hasta el mes de 
abril. 

presidente de Fedetur.
El representante gremial advirtió 

que estás cifras pueden ser aún más 
catastróficas, una vez que se conozca 
el impacto laboral que tuvo la pan-
demia en mayo.

Por su parte, la presidenta regional, 
Laura Cerda, expresó que “hay mucho 
desánimo y angustia en la mayoría de 
los empresarios del rubro. Hay varios 
empresarios que no pueden pagar 
sus compromisos impositivos, no 
pueden pagar sus responsabilidades, 
tienen deudas previsionales por esta 
situación coyuntural, y que los bancos 
consideran como antecedentes para 
brindarles algún crédito”.

PLAN ESPECIAL DE REACTIVACIÓN

Precisamente, para la representante 

por las visitas, por la contratación de 
servicios, o por el trabajo que se hace 
de promoción. Y ahora Santiago está 
con una cuarentena total, nosotros 
quizás estemos en la víspera de una 
cuarentena, es decir, no vemos luz al 
final del camino. Así de simple”, lamen-
tó la presidenta regional del gremio. 

OTROS SECTORES 

Respecto a las tasas de cesantía en 
otros rubros de la economía, cabe 
recordar que el comercio fue en el 
último trimestre móvil febrero-abril, 
el sector más afectado, pues presentó 
–a nivel regional – la tasa más alta de 
desocupación: un 25%. Dato que en 
todo caso, no fue sorpresivo. 

Consultado al respecto, el presidente 
de la Cámara de Comercio de La Serena, 
Patricio Araya, reconoció que si bien, 
su rubro fue el más afectado, existan 
matices.  

“Hay sectores afectados, y otros han 
sido beneficiados, como por ejemplo, 
el rubro farmacéutico o los negocios 
de barrio. También tenemos negocios 
menores como fábricas de expendedo-
res de mascarillas y también algunas 
tiendas de deporte, debido al aumento 
en la compra ce artículos para hacer 
deporte en el hogar a raíz de la cuaren-
tena”, sostiene.

De todas formas explica, el pano-
rama general es negativo “pues no 
hay circulante en la economía”, por la 
proliferación del comercio ambulante 
y los horarios de atención limitados. 
“Todo eso se ha confabulado para que 
la mayoría de los locales comerciales 
hayan visto sus ventas disminuidas”, 
afirmó Araya. 

Dentro del abanico 
de áreas productivas 
que tenemos en 
nuestra región, 
el turismo es el 
más directamente 
afectado por la crisis, 
incluyendo todas 
sus actividades y 
servicios asociados”

LAURA CERDA

PRESIDENTA CÁMARA REGIONAL 
DE TURISMO

Un quinto de los 
empleos que genera 
la industria del 
turismo se perdió en 
este período, datos 
que muestran con 
crudeza la dimensión 
de la crisis que vive 
el sector, y que se 
arrastra desde hace 
varios meses”

RICARDO MARGULIS 

PRESIDENTE FEDETUR

regional del rubro, es necesario que 
las autoridades entiendan que para 
recuperar al sector, se debiera aplicar 
una suerte de plan especial de res-
cate, que incluya “un programa de 
subsidios directos a empresarios del 
ámbito turístico. Para mí, eso sería 
una ayuda concreta y real”. 

Laura Cerda fundamenta esta idea 
por el hecho de que “dentro del 
abanico de áreas productivas que 
tenemos en nuestra región, el turis-
mo es el más directamente afectado 
por la crisis, incluyendo todas sus 
actividades y servicios asociados”.  

En tanto, desde la Fedetur han plan-
teado al gobierno la necesidad de 
ampliar el plazo de cobertura de 
la Ley de Protección del Empleo y 
al mismo tiempo, explorar nuevas 
medidas que impidan una agudiza-
ción de la pérdida de empleos en el 
turismo.

De hecho, según la organización 
gremial, un 70% de las empresas 
turísticas consultadas a nivel país 
en un sondeo, se acogió a la Ley de 
Protección del Empleo, precisamente 
con el fin de resguardar a los traba-
jadores del sector. “Sin embargo, 
muchas empresas de igual forma 
no están pudiendo sortear la crisis 
y se han visto obligadas a cerrar”, 
enfatizó el presidente de Fedetur.

“Uno depende directamente del 
movimiento de dinero que se da 
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LA EXPANSIÓN EN CHILE
> Así avanza el virus por el país. En la región de 
Coquimbo se han registrado 4 fallecidos por la pandemia. 

Chile

108.686
Región  Totales Nuevo

Arica y Parinacota 654 18

Tarapacá  2.594 68

Antofagasta 2.649 64

Atacama  236 4

Coquimbo  687 19

Valparaíso  3.595 247

Metropolitana 88.194 2.955

O’Higgins  843 30

Maule  1.381 40

Ñuble  1.290 0

Biobío  2.082 12

Araucanía  2.141 30

Los Ríos  368 5

Los Lagos  894 31

Aysén  18 1

Magallanes 1.060 3

EN LA REGIÓN
hasta las 21:00 horas
del 1 de Junio 2020

> BALANCE NACIONAL

Nuevos
casos

3.527 
Casos
activos

21.325
Fallecidos

1.188

FUENTE:
MINSAL.CL

> BALANCE MUNDIAL

en todo
el mundo

6.263.581
fallecidos

376.332
EE.UU. 1.811.277
Brasil: 526.447
Rusia: 423.741
Reino Unido:   277.738
España: 239.932
Italia: 233.197

La Serena:  179
Coquimbo:  199
Vicuña:  15

Ovalle:  138
Andacollo:  13
Punitaqui:  13
Río Hurtado:  05
Monte Patria:  43

Salamanca:  18
Illapel:  25
Combarbalá:  14
Canela:  03
Los Vilos:  04

Bolivia ha entrado en un nuevo 
escenario electoral con un acuer-
do político para ir por fin a las 
urnas a más tardar el próximo 6 
de septiembre, en un ambiente de 
consenso que parece dejar atrás 
la tensión por unas elecciones 
largamente esperadas en el país.

Esa es posiblemente la fecha para 
una votación pendiente desde que 
se anularon los fallidos comicios 
del pasado octubre, en espera de 
un trámite que cuenta con el be-
neplácito del grupo con mayoría 
en el Parlamento, el Movimiento al 
Socialismo (MAS) de Evo Morales.

El MAS y las principales candidatu-
ras que concurren a las elecciones, 
sin apenas divergencias, escenifica-
ron este martes en La Paz, en la sede 
del Tribunal Supremo Electoral, ese 
ambiente de diálogo para avanzar 
hacia una cita electoral que relaje 
el clima político en el país, donde 
por tiempo seguirá pesando la 
grave crisis vivida tras la frustrada 
votación del año pasado.

Ese fue el mensaje, en un tono de 
“valioso entendimiento” en aras de 
una deseable “estabilidad política”, 
del presidente del Tribunal Electoral, 
Salvador Romero, tras comunicar 
el acuerdo rodeado de varios de 
los principales candidatos.

Romero enviará al Parlamento un 
proyecto para que apruebe por ley 
que las elecciones sean como tarde 

SE PROYECTAN PARA SEPTIEMBRE

@eldia_cl

Efe / LA PAZ

fijar la fecha, que será esa muy 
probablemente según lo dicho 
en ese acto.

Ni Áñez ni algún representante 
significativo de su candidatura, la 
alianza Juntos, estuvo en la foto 
tras el acuerdo, aunque sí otros 
de los principales candidatos, 
como el exministro Luis Arce, 
del MAS, que iba primero en las 
encuestas antes de aplazarse 
los comicios, y el expresidente 
Carlos Mesa, de la agrupación 
Comunidad Ciudadana.

EFE

Bolivia entra en un nuevo escenario tras 
acuerdo político para esperadas elecciones

El país vecino comienza a bajar la tensión  
que dejaron los fallidos comicios de octubre  
pasado y luego de salida de Evo Morales de la  
presidencia, con el paso a un gobierno interino.

Jorge Quiroga (i) candidato de la sigla Libre21, junto a miembros de las fuerzas 
políticas acordaron el 6 de septiembre como fecha límite para elecciones.

Red de Salud suma 133 ventiladores tras 
donación de CPC y compras de Minsal

Jaime Mañalich, y por el presi-
dente de la Confederación de la 
Producción y del Comercio (CPC), 
Juan Sutil, recibió un cargamento 
de 133 ventiladores mecánicos, 
400 equipos de oxigenoterapia 
de alto flujo y 250 mil mascarillas.

En detalle, el cargamento incluye 
105 ventiladores y 400 equipos de 
cánulas nasales de alto flujo que 
proporcionan al paciente oxígeno 
humificado que han sido dona-
dos por la CPC y 28 ventiladores 
y 250.000 mascarillas compradas 
por el Ministerio de Salud.

Al respecto, el presidente Piñera 

reconoció que el sistema sanita-
rio integrado “está muy exigido” 
y “trabajando muy cerca de su 
máxima capacidad”, pero ase-
guró que está “respondiendo” a 
la necesidad.

Chile ha incrementado los ven-
tiladores mecánicos disponibles 
desde 642 en marzo a 2.739 al 1 de 
junio, a lo que se suma la reciente 
llegada de un cargamento de 140 
ventiladores y este nuevo embar-
que de 133 equipos de ventilación.

Este martes el país llegó a los 
108.686 con 3.527 nuevos y otros 
75 muertos.

POR PANDEMIA DEL COVID-19

Este martes el país 
llegó a los 108.686 con 
3.527 nuevos y otros 75 
muertos.

Este martes, el Presidente de la 
República, Sebastián Piñera, acom-
pañado por el Ministro de Salud, 

BioBioChile/ Santiago

@eldia_cl

35
Muertos y más de 800 he-
ridos dejó la violenta crisis 
política en el país.

686
Casos

el domingo 6 de septiembre, con 
lo que el órgano electoral, que es 
el que convoca los comicios, podrá 



namiento, seguridad, $320.000.  
F: 996402874

ARRIENDO - LOCAL

La Serena Balmaceda arriendo 
local 120 m2.  F: 995419943

Los Carreras a 1 cuadra de la 
plaza La Serena, nuevo, amplio, 
$280.000.  F: 996402874

La Serena centro por cierre de 
local líquido equipamiento res-
taurant cafetería Cordovez 494 
Rincon Danes, horario 10:30-14:00.  
F: 994487771

VENDO - TERRENO

Vendo/Arriendo sitios desde 
900m2 frente Mall Serena $38 
mll  F: 952039992

Vendo/Arriendo sitio de 4300m2 
frente Mall Serena hacia mar.  F: 
952039992

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Subaru Outback  2004 automá-
tico, full equipo, $4.100.000.  F: 
996154684, 994163395

Chevrolet Silverdado Z 71   LTZ 
año 2015 full equipo , blanca, 
mantenciones realizadas en la 
Marca 981987660 $  15.000.000.- 
conversable

 Vendo Toyota rav4 2.5 año 2015 
station wagon color gris oscuro 
metalico Automatica de lujo en muy 
buen estado,  mantencion en conce-
sionario camal Musalem con garan-
tía Toyota chile,  ningún detalle de 
pintura y por dentro como  nueva !!!! 
Ú n i c o  p r e c i o  9 . 6 0 0 . 0 0 0    
Interesados contactar al 995402636

Nissan V-16 2007 Vendo taxi o 
patente.  F: 992998750

MG 3 sedán, 4 puertas, automático, 
full equipo, nuevo.  F: 998869246

COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono  F: 51 2 213758 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

La red inmobiliaria más grande del 
mundo necesita contratar a los 
mejores corredores de propieda-
des de La Serena y Coquimbo. Con 
experiencia y movilización propia. 
Se ofrece: Buenas comisiones. La 
mejor capacitación. Desarrollo 
profesional. Envia tu currículum a 
contacto@century21fontana.cl

Necesito choferes para colectivos 
línea 44 Tierras Blancas. Llamar:  
F: 993231031, 996330047

GENERALES
VENDO

Vendo todo $190.000 3 bicicletas, 
3 enceradoras, vitrina refrigerada, 
balanza digital, par neumáticos, 
parrilla asados, trotadora Oxford, 
3 motitos.  F: 976101133

COMPRO

Compro cilindros gas rodo tamaño, 
cantidad, unidad, retiro domicilios, 
billetes.  F: 976101133

SERVICIOS

Ofrezco microbus traslado perso-
nal empresas. Correo: nancyville-
gas54@yahoo.es  F: 986514135

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

**** Delivery **** Comida perua-
na, lomo salteado, ceviche y otros, 
oferta sábado y domingo, pollos a 
las brazas, papas fritas y ensalada 
a $ 3.500, pedidos al whatsapp  F: 
+56988397380 

ABOGADOS: LABORAL, defensa 
trabajadores.- FAMILIA, juicios de 
Alimentos, Divorcios de común 
acuerdo, VIolencia 

Intra Familiar, Protección de meno-
res. Consultas +56988445999

retiro basura cachureos y ramas 
F:   950066742

VARIOS

Se busca cheque extraviado 
N°2679357 del Banco Estado a 

nombre de F: Yolanda Trujillo 
Morales 991093752

MAYORES
SÓLO MAYORES

Patricia chilena 28 años delga-
da $18.000 hora, 1/2 $10.000.  F: 
965580913

Mónica chilena 35 años exqui-
sita masajista scort, central  F: 
986693563

LEGALES
LEGALES

Por robo se da orden de no pago 
a los cheques serie DQ2019, desde 
N° 741539 hasta N° 741600 de la 
Cta. Cte. N° 12509103982 del Banco 
Estado. 

Por perdida se da orden de no 
pago al cheque N° 4238257 de la 
Cta. Cte. N° 0214134507 del Banco 
Itaú, sucursal La Serena. 

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 
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Publica tus avisos económicos los días VIERNES, SÁBADO Y DOMINGO 
y obtendrás gratis LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES.

*Excluye avisos legales y solo para adultos. 

Tu aviso de El Día, también 
aparece en la versión digital 
del diario en: www.diarioeldia.cl

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Casa rejas, protecciones, coberti-
zo. Pinamar.  F: 979455963

Matrimonio busca arriendo 
$160.000 Cisternas, San Joaquín, 
otros.  F: 941106006

La Florida Peña Carreño con 
Las Parcelas, 2D, impecable, 
rejas colegios, supermercados, 
$290.000.  F: 996402874

Arriendo casa 2D-1B, San Juan, 
Irene Frei, $200.000 + garantía. 
Coquimbo.  F: 512-315463

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo Depto año corrido 2D-1B, 
vista privilegiada, servicios cerca.  
F: 983160886

Amplio departamento San Joaquín, 
4D-2B, pieza y baño de servicio, 
180 m2, $630.000.  F: 994221737, 
988299316

Federico Arcos La Serena frente 
Mall Puerta del Mar, impecable, 
3D, con o sin muebles, estacio-

ECONÓMICOS

plus

Ingresa a
diarioeldia.cl

Registrate
e inicia
sesión

Paga con tu
tarjeta y listo.

Redacta
tu aviso
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FRENTE A LA ELECCIÓN DE JULIO PRÓXIMO

ANTILLO SE PELEA 
EL APOYO DE COQUIMBO

La carrera para reemplazar a Sebastián 
Moreno en la testera de la ANFP, ya co-
menzó. Un poco menos de dos meses 
restan  para la elección de quien asuma 
el máximo cargo en el balompié profe-
sional  y para ello hay dos candidatos 
con nombre y apellido: el expresidente 
de Curicó y exintendente de la región 
del Maule, Pablo Milad, quien hoy deja 
el cargo que le asignó el presidente 
Sebastián Piñera y, el actual presidente 
de Audax Italiano, Lorenzo Antillo, 
hombre ligado al elenco itálico por 
más de una década.

Este último hizo público su interés 
a fines de la semana pasada, mientras 
que Milad necesitó de su desvincula-
ción al cargo político para reconocer 

@eldia_cl

Carlos Rivera V. / COQUIMBO

El actual presidente de Audax Italiano, que 
ha mostrado su interés de postular en las 
elecciones de la ANFP, ya contaría en su 
equipo de trabajo con gente ligada a la 
administración de los porteños.

nuevo directorio, “Pablo (Milad) reúne 
las condiciones que se necesitan,  
tenemos la obligación de elegir a un 
presidente que tenga las capacidades 
suficientes para esa tarea, que pueda 
recoger las necesidades transversales 
del Consejo”, puntualizó.

De hecho,  siempre propuso los 
nombres de Milad o del actual timonel 
de Coquimbo Unido, Jorge Contador,  
para liderar el movimiento, aunque 
el directivo aurinegro rápidamente 
dejó establecido que no perseguía 
un afán mayor que el desarrollar su 
trabajo en el elenco pirata.

Muñoz y Contador trabajaron  en la 
estructuración del bloque que colocó 
a los directores en la testera provi-
soria de la ANFP junto a los clubes 
capitalinos como Colo Colo, U. de 
Chile y U. Católica entre otros. En 
ese entonces contaban con 26 de los 
votos, suficientes para asegurar a sus 

En Coquimbo Unido, no se han querido manifestar frente a los dichos del presidente de Audax Italiano, Lorenzo Antillo, quien ha dicho que contaría con el respaldo del elenco aurinegro frente a su 
postulación al sillón de la ANFP. En el club esperan por los candidatos y los proyectos de trabajo.

AUDAXITALIANO.CL

que “puede aportar de manera muy 
importante a que el fútbol vuelva a 
levantar”. 

De esta manera dio tranquilidad al 
grupo de la “gobernabilidad-moderados”, 
que logró los votos suficientes para 
colocar a sus cuatro representantes en 
la cabecera de la ANFP y así acompañar 

a Moreno hasta el 30 de julio próximo 
en el directorio de transición.

Felipe Muñoz, actual presidente de 
Rangers de Talca, ha sido uno de los 
principales promotores de que Milad 
regrese al fútbol, reconociendo en el 
empresario a la persona capaz para 
cumplir con los desafíos que tendrá el 
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POLIDEPORTIVO

La Fórmula 1 dio a conocer las ocho carreras que inau-
gurarán el calendario de la temporada 2020, después del 
aplazamiento al que se vio obligado el Campeonato del 
Mundo por la pandemia de coronavirus. El comienzo de 
la competición quedó fijado para el fin de semana del 3 
al 5 de julio en Austria. La organización espera realizar 
entre 15 y 18 carreras hasta final de año. “El calendario 
incluye dos eventos consecutivos en el mismo circuito, 
con una semana de margen entre carreras”, explicaron.

Además de Spielberg (Austria), los días 5 y 12 de julio; 
el 19 de julio se competirá en Budapest. Silverstone 
albergará las siguientes dos carreras, el 2 y el 9 de agosto.

La Fórmula 1 desembarcará en Barcelona el 16 de agosto 
y el día 30 de ese mes se celebrará el Gran Premio de 
Bélgica en Spa-Francorchamps.

Un primer encuentro, vía video conferencia, cumplieron 
ayer  los cuerpos médicos de Coquimbo Unido y CD La 
Serena, con los integrantes del departamento de Acción 
Sanitaria de la Seremia de Salud. La iniciativa que partió de 
los clubes,  busca llegar a un acuerdo de acción y que no 
ocurra lo que sucedió en la zona sur del país con la plantilla 
de Huachipato que retornó a los entrenamientos sin tener 
la autorización sanitaria. Tras la reunión, se llegó al acuerdo 
que los elencos de la ANFP presentarán un protocolo de 
retorno a la Seremía que ha sido el que se ha elaborado 
con los médicos de la selección nacional para cuando se 
levante la restricción sanitaria. Una vez que en la Seremia 
tengan ese plan de acción se presentarán en los lugares de 
prácticas que anuncien los clubes para certificar si reúnen 
o no las condiciones para que estos puedan volver.

Equipos regionales presentarán proto-
colo de regreso a la Seremía de Salud

La Fórmula 1 anunció las ocho 
carreras inaugurales del 2020

Las estrellas del
deporte se mostraron 
contra el racismo

El asesinato del estadounidense 
George Floyd a manos de un poli-
cía ha despertado de todo tipo de 
manifestaciones contra el racismo, 
una de ellas a través de redes sociales 
llamada Black Out Tuesday, campaña 
a la que se sumaron muchas perso-
nalidades del deporte, entre ellos la 
destacada figura del Barcelona, el 
atacante Lionel Messi y el exnúmero 
uno del tenis, el suizo Roger Federer.

El jugador de FC Barcelona Lionel 
Messi fue quien lideró las manifesta-
ciones a las que se sumaron muchos 
como el francés Kylian Mbappé, el 
uruguayo Luis Suárez, además de 
varios jugadores chilenos, entre 
ellos, Arturo Vidal, Mauricio Pinilla 
y Christiane Endler.   

En otros deportes también se hi-
cieron presentes los tenistas Rafael 
Nadal, Roger Federer, el automovi-
lista Lewis Hamilton, la estrella del 
baloncesto LeBron James, la gimnasta 
Simon Biles, entre muchos otros 
que mostraron su repudio por lo 
ocurrido en Estados Unidos.

EFE

Un poco menos de 60 días faltan para elección del nuevo presidente de la ANFP y la carrera 
ya se lanzó.

ANFP

nombres como realmente ocurrió 
frente al bando de “Los Rebeldes”, los  
que aglutinaban a Palestino, el mis-
mo Audax Italiano, Unión Española, 
Unión La Calera y Huachipato, clubes 
que no se amilanaron  ante  la paliza 
y siguieron en su interés.

Es así como surge la candidatura de 
su sector para levantar a Antillo.  El 
dirigente audino ya contaría con 25 
preferencias, contra 29 que dicen tener 
en el bloque  Milad, quien al parecer 
no sólo sumaría, sino que también 
tendría que descontar algún sufragio.

Es por eso que la carrera ya comenzó. 
Si bien es cierto ni Milad ni Antillo se 
han inscrito como candidatos , como 
tampoco se conocen proyectos de 

Pablo (Milad) reúne 
las condiciones que se 
necesitan,  tenemos 
la obligación de elegir 
a un presidente que 
tenga las capacidades 
suficientes para esa 
tarea, que pueda 
recoger las necesidades 
transversales del 
Consejo

FELIPE MUÑOZ

PRESIDENTE DE RANGERS

trabajo futuro de ambos, lo concreto 
hoy, como suele suceder por cierto, 
es que los bueyes vienen de atrás 
siendo tirados por la carreta, cuando 
deben ser estos los que la impulsen. 
Un procedimiento que no necesita el 
fútbol en estos momentos cuando se 
exige rigurosidad y claridad.

LOS CLUBES REGIONALES

El panorama que se viene tendrá un 
par de capítulos en los elencos de la 
región. Una vez que ambos candidatos 
se reúnan con los clubes de la Primera 
B y categoría de Honor, se conocerán 
sus proyectos de trabajo, sus objeti-

vos acerca del fútbol femenino, del 
balompié canterano,  la selección 
nacional y los pasos que darán frente 
a la normativa de la FIFA de separar 
la Federación de Fútbol de Chile de la 
ANFP, entre otros importantes puntos.

En Deportes La Serena, que para la 
elección de los directores de transi-
ción se mantuvo en el bloque de Los 
Rebeldes, se desconoce la postura 
que tendrá el concesionario Cristian 
Contador, aunque todo indica que 
daría su apoyo a Antillo.

¿Qué hará Coquimbo Unido? Los 
porteños, ya se desmarcaron de lo 
que fue el pasado proceso de votación 
para los cargos que acompañarán a 

Moreno. La idea de darle gobernabilidad 
a la testera de Quilín se consiguió, aun-
que lo que viene ahora parte de cero, 
toda vez que está en juego el futuro de 
la industria.

El presidente Jorge Contador, a quien 
no fue posible contactar para esta nota, 
había dicho hace unos días a El Día, que 
la persona que se alce como presidente 
de la ANFP, debe tener tres cualidades 
claves,  “liderazgo, manejo político desde 
el Estado hasta los municipios y saber 
controlar al Consejo de Presidentes”.

Cercanos al directivo han reconocido 
que el proceso pasado ya fue pisado y 
que ahora ha llegado el momento de 
escuchar las propuestas de los candidatos 
a llegar al sillón de Quilín. Una vez que 
se conozcan los proyectos de trabajo, 
adoptarán una postura de respaldo.

Sin embargo, los porteños se ven enfren-
tados a las buenas relaciones existentes 
entre el actual concesionario, Sergio 
Morales y Audax Italiano, ya que la ma-
yoría de los jugadores que representa 
Morales, militan en el elenco verde de 
La Florida. 

Incluso Antillo, en sus primeras decla-
raciones, ha dicho que contaría  con el 
respaldo del conjunto aurinegro, lo que 
se vería reflejado con el trabajo que el 
gerente del club porteño, Pablo Ramírez, 
ya estaría desarrollando en la campaña 
del actual timonel itálico.

El Día quiso entrevistar a Sergio Morales, 
quien se excusó de hacer declaraciones, 
no obstante, recalcó que siempre ha 
respetado las decisiones del presidente 
Contador.



CULTURA&ESPECTÁCULOS      I   MIÉRCOLES 3 DE JUNIO DE 2020  I  el Día20  I

Varias son las iniciativas educa-
tivas que han surgido en medio 
de la pandemia que enfrenta el 
país. Una de ellas, ampliamente 
valorada por las familias chilenas, 
es “Cuentos en casa” del Consejo 
Nacional de Televisión (CNTV), es-
trenada la última semana de abril 
en las plataformas digitales de la 
organización.

¿En qué consiste? Todos los días, a 
las 21:00 horas, se liberan videos de 
aproximadamente cuatro minutos - 
donde reconocidas personalidades 
del mundo artístico y del espectá-
culo leen cuentos a los pequeños 
del hogar – en www.cntv.cl y en sus 
cuentas de YouTube, Instagram y 
Facebook.

En el proyecto han participado 
destacados actores nacionales co-
mo Jorge Zabaleta, Mariana Loyola, 
Camila Hirane, Néstor Cantillana, 
Paloma Moreno, Tamara Acosta, 
Felipe Gormaz, Carlos Díaz entre 

@eldia_ldiaz

Lucia Díaz G  /  La Serena

A las 21:00 horas se liberan 
las cápsulas de videos en 
la página oficial y redes 
sociales del CNTV, las que 
pueden ser disfrutadas en 
familia. 

Rostros del espectáculo leen 
cuentos a niños en cuarentena

FOMENTAR HABILIDADES LINGÜÍSTICAS 

Conserva, Iván Valenzuela, Katherine 
Salosny, María Luisa Godoy y Julián 
Elfenbein, además de los comedian-
tes Fabrizio Copano, Renata Bravo y 
Koke Santa Ana.

Sobre el objetivo de la iniciativa 
familiar, Catalina Parot, presidenta 
del Consejo Nacional de Televisión 
(CNTV), señaló que “buscamos fo-

Los actores Paloma Moreno y Jorge Zabaleta, además de la cantante nacional Myriam Hernández y la animadora María Luisa Godoy son parte 
del proyecto infantil. 

IMAGEN DE TV

mentar el desarrollo de habilidades 
lingüísticas y comunicativas en los 
más pequeños a través de la narración, 
y paralelamente, transmitir valores 
universales”. 

En la misma línea, María Luisa Godoy, 
una de las primeras en sumarse al 
proyecto del CNTV agregó que “leer 
cuentos sirve para darles vocabulario a 
nuestros niños, para darles momentos 
de apego y calidad emocional al expo-
nerlos a situaciones y elecciones de vida 
mirando lo que hacen los personajes”. 

Cabe recordar que hace casi tres meses 
se encuentran suspendidas las clases 
en los establecimientos educacionales 
y jardines infantiles del país como una 
medida preventiva ante la crisis sanita-
ria del coronavirus. Es por este motivo 
que la teleeducación cobra especial 
relevancia en tiempos de cuarentena. 

Asimismo, “Cuentos en casa” tiene la 
finalidad de que las familias permanez-
can en confinamiento y que a través de 
actividades didácticas se establezcan 
rutinas para los niños y niñas, que cada 
día a partir de las 21:00 horas podrán 
acceder a un nuevo cuento o fábula 
en www.cntv.cl.  

Buscamos fomentar 
el desarrollo 
de habilidades 
lingüísticas y 
comunicativas en 
los más pequeños 
a través de la 
narración, y 
paralelamente, 
transmitir valores 
universales”,

CATALINA PAROT, 
PRESIDENTA DEL CNTV

otros, y cantantes de la talla de Myriam 
Hernández y María José Quintanilla.

También han sido parte de la apuesta 
infantil los animadores y periodistas 
de televisión Soledad Onetto, Claudia 
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

BAZAR

El popular actor y comediante mexicano Héctor 
Suárez murió este martes a los 81 años de edad, 
según confirmó su familia en un comunicado. 
Aunque no se especificó la causa de su muer-
te, se sabía que Suárez, nacido en la Ciudad 
de México, había padecido cáncer en la ve-
jiga el pasado año, el cual había superado. 
“Para nosotros se va el papá, el abuelo, el her-
mano, el esposo y no la figura pública que 
merece todo el reconocimiento de la familia 
artística y los medios de comunicación”, señaló 
su hijo, el también actor Héctor Suárez Gomís. 
Películas como “Despedida de soltera”, “La mujer de a seis litros”, “La marcha de 
Zacatecas”, “Picardía mexicana” y “Mecánica nacional” forman parte de su amplio 
repertorio.

Sylvester Stallone volverá a “Rocky” para na-
rrar un documental sobre la grabación de la 
cinta que, con bajo presupuesto, se convirtió 
en una de las más taquilleras de 1976 y ganó tres 
Premios Óscar, incluido el de mejor película. 
Con el título “40 Years of Rocky: The 
Birth of a Classic”, el filme recordará có-
mo un joven Stallone escribió el guión, 
protagonizó el rodaje y recibió un éxito 
que le lanzó al estrellato de Hollywood. 
El filme se estrena el 9 de junio en las pla-
taformas de Apple y Amazon. Durante años 

se ha especulado con un remake de la cinta original pero nunca ha llegado 
a materializarse.

Sylvester Stallone volverá a 
“Rocky” en un documental

Muere el actor y comediante 
mexicano Héctor Suárez a los 81 años

Gigantes de Hollywood 
condenan racismo en EE.UU.

Los principales estudios de Hollywood -como Netflix, Disney y Warner 
Bros.-, la Academia que anualmente entrega los Óscar y celebridades 
del espectáculo condenaron este lunes el racismo en Estados Unidos 
y mostraron su solidaridad con el movimiento “Black Lives Matter”. 
Las declaraciones contra los casos de brutalidad policial hacia ciudadanos afro-
americanos, resurgidos tras la muerte de George Floyd a manos de policías, se han 
sucedido en una llamada conjunta a la solidaridad y la condena de la violencia. 
Como consecuencia de esos hechos, miles de personas se han manifestado en 
varias protestas durante los últimos días por todo EE.UU., algunas de las cuales 
han desembocado en actos de violencia, incluida la capital.

Luis Fonsi y Daddy Yankee son algunos de los artistas que se han referido a la muerte de 
George Floyd en sus redes sociales.

EFE

En una declaración 
conjunta, las principales 
disqueras con sede 
en América Latina 
suspendieron sus 
operaciones este martes 
y, en sus redes sociales, 
los principales artistas de 
los sellos se unieron a la 
causa.

Industria de la música 
latina da su apoyo a lucha 
contra el racismo en EE.UU.

de la música, “que por años se ha 
aprovechado y beneficiado de la 
cultura afro”.

En la misma línea, varias de las 
principales estrellas de esas casas 
disqueras se han unido a la jornada 
y han condenado los hechos, que se 
difundieron a nivel mundial en un 
video que muestra a un agente blanco 
apretando el cuello de Floyd a pesar 
de sus quejas de no poder respirar.

“Padre negro, madre blanca los colo-
res más bacanos, por eso es que veo 
a todo el mundo como un hermano. 
Así  lo dije en una de mis canciones, 
porque estoy orgulloso de mis raíces, 
de ser latino y de mi color de piel”, 
escribió el reggaetonero Daddy Yankee 
en su cuenta de Instagram.

También Amara La Negra, junto a 
una foto tomada durante las pro-
testas que se desencadenaron este 
fin de semana en EE.UU., aseguró 
que es dominicana y está orgullosa 
de serlo. “Siempre lo he hecho, esto 
no es nuevo. ¡Siempre he hablado 
de la discriminación que he sufrido 
y sufrimos!”, expresó.

“Me duele el corazón cuando pienso 
que a día de hoy aún hay gente que 
pierde la vida y es tratada injustamente 
por el color de su piel. Y quiero usar 
mi cuenta para decirlo. Nunca en-
tenderé por qué nuestra sociedad es 
racista y aún menos por qué seguimos 
permitiendo que lo sea”, indicó, por 
su parte, la española Rosalía.

Mensajes similares han sido re-
plicados por estrellas como Ricky 
Martin, Jennifer López, Luis Fonsi, 
Carla Morrison, Natti Natasha, Sofía 
Reyes y Pedro Capó.

TRAS LA MUERTE DE GEORGE FLOYD 

Las principales disqueras de músi-
ca latina, así como sus artistas más 
relevantes, anunciaron este lunes su 
apoyo a las manifestaciones contra 
el racismo y la brutalidad policial 
en EE.UU., sumándose a la jornada 
de protestas denominada “Black 
Out Tuesday”.

Según una comunicación conjunta, 
Def Jam Recordings, Island Records, 
Warner Music Group, Capitol Records, 
Sony Music, Universal Music, Interscope 
y sus filiales latinas suspenderán este 
martes sus operaciones tras la ola 
de indignación que ha causado la 
muerte del afroamericano George 
Floyd a manos de la policía.

El “Black Out Tuesday” es una ini-
ciativa de la organización “The Show 
Must Be Paused”, que busca resaltar 
la influencia negra en la industria 

EFE / Agencia

@eldia_cl
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PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias A.M.08:30 Contigo 
en la mañana 12:45 Casa Estudio 13.00 CHV No-
ticias tarde 15.15 Mujer desconocida. 15:30 Vic-
toria 16:45 La divina comida 18:30 Pasapalabra

20:15         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.15          Gemelas
23:00         Amor de familia
00:00        Lo mejor - Yo soy
01:00         Casa estudio
01:15          Fin de transmisión

04 TVN

24 AM 08:30 Muy buenos días 12:00 31 
minutos 13:00 24 Tarde 15:30 ¿Con qué 
sueñas? 16:30 La chúcara 17:30 Carmen 
Gloria a tu servicio 18:30 Noticias 24 
19:30 Elif

20.30   24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:50 Hercai
00:00 The Good Doctor
00:45 Medianoche
01:30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 La bruja 17:00 Selim y Shara. 18:00 
Me late 19:30 MILF 20.55 El tiempo 21:00 Infieles. 
22:00 Cariño malo 23:00 Me late 00:00 Toc 
Show 01:00 Somos un plato
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late
05.30  Somos un plato 
 te despierta

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Just for laughs: 
Gags. 07.30 El abogado 08.00 Hola, Chile. 13.00 
Tu casa club. 14.30 Caer en tentación.  16.00 
Punto noticias. 21.00 La esclava blanca. 
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho gus-
to. 12.00 La hora de jugar. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15:20 Verdades ocultas 15.45 Aman-
da. 17.15 Mi vida eres tú 18.00 Eres mi tesoro 
19.15 Nuevo Sol. 20:00 Yo soy Lorenzo 
21.00 Meganoticias prime
22:25 El tiempo
22:30 100 días para enamorarse
23.15 Historias de cuarentena
23.45 Perdona nuestros pecados
00.30 Fatmagul
01:15 Orgullo y pasión

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tar-
de. 15.25 Eltiempo. 15.30 Caso Cerrado. 
17.30 Aqui somos todos. 19.30 Master-
Chef Chile. 

20.30        Teletrece
22.40 El tiempo
22.45 Pablo Escobar, el patrón del mal
00:30 Sigamos de largo
01.30 Los simpson
02.00  Fin de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  JUEVES  VIERNES

5-21 6-22 8-18
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  JUEVES  VIERNES

10-16 10-17 13-17
Radiación 11+

HOY  JUEVES  VIERNES

9-18 6-18 10-17
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  JUEVES  VIERNES

15-27 9-23 9-19
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  JUEVES  VIERNES

6-21 6-23 8-18
Radiación 11+

Ovalle

HOY  JUEVES  VIERNES

8-19 6-21 9-19
Radiación 11+

Vicuña

HOY  JUEVES  VIERNES

5-24 6-24 8-21
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  JUEVES  VIERNES

12-16 12-17 12-17
Radiación 11+

La Serena

HOY  JUEVES  VIERNES

11-18 11-19 12-18
Radiación 11+ 

Canela

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.
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Puzzle

Falucho y Peró

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1310-1312.  
Fono 2319569
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 56. 
Fono 2633854

SANTORAL

Maximiliano, Carlos Lwanga

URGENCIAS
Ambulancia 131 
Bomberos                       132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítim 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
01.02 1.02 P
06.15 0.63 B
13.05 1.46 P
20.16 0.52 B

MAÑANA
02.03 0.99 P
07.11 0.68 B
14.00 1.42 P
21.17 0.53 B

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: Tarde o temprano el 
destino le pondrá en el camino 
de la persona correcta para 
usted. Salud: Busque el apoyo 
de los suyos cuando se trate de 
enfrentar complicaciones de 
salud. Dinero: Postergue cual-
quier tipo de gasto extra. Color: 
Verde. Número: 25.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Las discusiones solo ter-
minarán por dañar la relación 
afectiva con las personas que 
están cerca de usted. Salud: 
Evite contagiarse de un resfrío. 
Dinero: Las soluciones no apa-
recerán en su destino en forma 
mágica, debe buscarlas. Color: 
Turquesa. Número: 5.

Amor: El corazón muchas veces 
no entiende que la otra persona 
desea continuar por otro camino. 
Salud: Tenga cuidado si va a rea-
lizar actividades deportivas. Dine-
ro: No se rinda, sigan intentando 
y luchando por encontrar ese 
trabajo. Color: Rojo. Número: 3.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Lo más importante es 
que usted aclaré muy bien las 
cosas que pasan antes de que 
sea tarde. Salud: No haga a un 
lado los temas de salud. Dinero: 
No sienta tanto temor por los 
cambios que puedan ver venir 
en materia laboral. Color: Ma-
rrón. Número: 18.

Amor: Esa persona aprendió 
su lección y ahora valora más 
a quien tiene a su lado. Salud: 
Una buena nutrición favorece 
sobremanera a un buen estado 
de salud. Dinero: Cuidado con 
estarse endeudando para darse 
gustos, sea responsable. Color: 
Lila. Número: 4.

Amor: Asumir sus errores y 
aprender de ellos es lo mejor 
que puede hacer para aquí así 
estos no vuelvan a repetirse. 
Salud: Es de suma importancia 
que controle su estado de salud 
cuanto antes. Dinero: Debe 
ordenar un poco más sus cuen-
tas. Color: Marengo. Número: 21.

Libra Escorpión

Amor: No se deje llevar solo por 
un tema físico, hay cosas más 
importantes que una simple 
atracción. Salud: Es importante 
que descanse su organismo 
para así tener energías para el 
día siguiente. Dinero: Debe ser 
más perseverante. Color: Café. 
Número: 8.

Amor: Tenga cuidado con que 
las presiones cotidianas afecten 
su relación de pareja. Salud: 
Cuando se trate de cuidar la 
salud lo demás pasa a segundo 
plano. Dinero: Muchas veces es 
recomendable que usted ayude 
un poco a su destino para que las 
cosas resulten. Color: Granate. 
Número: 23.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Es importante que tome 
la iniciativa para que así el 
amor no se le vuelva a escapar. 
Salud: Amargarse no ayuda en 
nada, debe tener un pensa-
miento más positivo. Dinero: Si 
realmente necesita ayuda eco-
nómica entonces es momento 
de recurrir a tus cercanos. 
Color: Morado. Número: 10.

Amor: Tiene que darse cuenta 
que usted es una persona valio-
sa y se merece ser feliz. Salud: 
Prevenga infecciones estoma-
cales. Dinero: Antes de endeu-
darse para financiar algún tipo 
de inversión analice que tan 
certera será su decisión. Color: 
Verde. Número: 9.

Amor: No se deje influenciar 
tanto por aquellos que en reali-
dad no buscan su felicidad. Sa-
lud: Tenga cuidado con conducir 
su vehículo si es que está muy 
cansado/a. Dinero: Mentalícese 
con el objetivo de lograr cada 
cosa que se proponga. Color: 
Azul. Número: 13.

Amor: Cuidado ya que su co-
quetería natural puede generar 
confusiones en otras personas 
sin que sea su real intensión. Sa-
lud: Tenga cuidado con sufrir los 
efectos de las corrientes de aire. 
Dinero: Enfóquense en un 100% 
en cumplir sus compromisos. 
Color: Blanco. Número: 11.

Horóscopo

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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